
Не помощник, а партнерУлытау, далее везде Не хочу учиться дома
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Если раньше медсестра могла окончить только колледж, 
то сейчас есть возможность стать сестрой-бакалавром.
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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

72-летний аксакал отправился пешком по Казахстану.

Наталья ФОМИНА

Почему на стройках региона 
больше трудовых мигрантов 
из-за рубежа, нежели местных 
рабочих? Острую проблему 
нелегального трудоустройства 
обсудили в комитете 
строительства при областном 
региональном филиале палаты 
предпринимателей.

Дефицит рабочих рук испытывают 
многие отрасли нашей страны. Строи-
тельная сфера - не исключение. Рабочие 
руки там требуются всегда. Однако пред-
ставители фирм-застройщиков уверя-
ют, что им проще официально устроить 
граждан соседних стран, например Уз-
бекистана, чем нанять на работу казах-
станца. Дело в том, что большая часть из 
них уклоняется от уплаты алиментов или 
имеет кредиторскую задолженность, по-

этому трудиться легально не желают. Хо-
тят оставаться в тени и получать зарплату 
в конвертах, из которой точно не вычтут 
половину в счет имеющегося долга.

В настоящее время взыскание долга с 
неплательщиков фактически возложено 
на плечи фирм. Если работник официаль-
но устроен, то судебный исполнитель при-
сылает на адрес фирмы письмо, в соот-
ветствии с которым работодатель должен 
удерживать у сотрудника до 50% от зара-
ботной платы и перечислять эти средства 
в счет погашения его долга. По действу-
ющему законодательству работодатель не 
имеет права проигнорировать данное тре-
бование. Он должен его исполнить.

А многих недобросовестных граж-
дан такое положение дел не устраивает. 
Ну не хотят они работать весь месяц и 
в итоге получить лишь половину зар-
платы (здесь бы призвать к их совести, 
но речь не об этом). И приходят они к 
директору фирмы и просят: может, офи-

циально оформим вместо меня брата, 
свата, соседа. Любого, у кого нет ника-
кой задолженности. А работать по факту 
будет он сам. 

- К примеру, появляется, условно, не-
кий Бахтияр. Он говорит, что у него и 
бригада своя есть, и мастера они на все 
на руки, и опыт есть, и что готовы прямо 
сегодня приступить к работе... Но офи-
циально оформляться не будут, и зарпла-
ту им подавай наличными. Но если мы, 
допустим, строим школу на бюджетные 
деньги, то как я им «налом» заплачу и 
потом в отчете затрат это отображу? - 
приводит пример один из участников 
встречи.

Строители объясняют и то, что такой 
нелегальный сотрудник не несет никакой 
ответственности - ни юридической, ни 
материальной. Еще и может создать мно-

го хлопот: и сломать что-то, и украсть, 
и выполнить работу некачественно или 
сорвать сроки - спроса с него за это ни-
как не учинишь. Кроме того, присутствие 
«нелегала» на строящемся объекте со-
вершенно незаконно. Если данный факт 
вскроется, то у подрядчика могут быть 
серьезные проблемы с уполномоченны-
ми органами. Например с прокуратурой. 
Не говоря уже о том, что если случится 
какое ЧП: упадет с высоты и разобьется 
насмерть. Придут с проверкой - в штате 
числится, к примеру, брат/сват погибше-
го, а разбился он сам... Что будет дальше, 
можно даже не объяснять. Руководитель 
фирмы автоматически станет фигуран-
том уголовного дела.

- Вопрос с работниками стоит остро, 
и его надо решать, - говорит директор 
ТОО «Корпорация МСК-строй» Жаксы-
келди Иманбеков. - Необходимо создать 
какой-то механизм, чтобы алименты и 
прочие долги не удерживались через 
фирму. А то сколько случаев: целый дом 
строят, работают, к примеру, двести че-
ловек, а оформлены только двадцать. 
Сразу возникает вопрос: как этот дом 
вообще строят? Пусть, например, ка-
кой-нибудь банк возьмет на себя эту от-
ветственность. Чтобы мы могли оформ-
лять людей как положено.

Так и получается, что устроить на 
стройку легального мигранта проще, 
нежели соотечественника. Но такими 
темпами строительную отрасль заполо-
нят иностранцы, а наши останутся, что 
называется, не у дел. Такая ситуация не 
несет ничего положительного не только 
для нашего региона, но и для страны в 
целом: безработица, бедность, обостре-
ние криминогенной обстановки, вред 
экономике, социальный кризис и прочее.

Представители строительной отрас-
ли намерены поднимать данный вопрос 
вновь и вновь, пока он не решится. Ведь, 
казалось бы, тех, кто уклоняется от вы-
платы алиментов, надо гнать в шею, а 
по факту они превращаются в ценные 
кадры, которых и так не хватает на 
стройках. А вот урегулирование данной 
проблемы, какой-то вариант ее реше-
ния сказались бы весьма положительно: 
увеличились бы темпы строительства, а 
стоимость квадратного метра, например 
квартиры в новостройке, уменьшилась 
бы. Ведь из статей затрат при строитель-
стве исчезли бы миллионные расходы 
на квоты на ввоз иностранной рабочей 
силы для строительной отрасли.

СИТУАЦИЯ

В списках не значатся
Как решить проблему теневых строителей?

- ВОПРОС С РАБОТНИКАМИ 
СТОИТ ОСТРО, И ЕГО НАДО 
РЕШАТЬ.

Несчастье произошло на улице Серова, 
близ дома № 73 г. Караганды. В акимате 
района имени А. Бокейханова сообщили, 
что это ливневая канава открытого типа, 
куда вливаются талые воды, идущие со 
стороны степи в весенний период. Канава 
пересекает улицы Молдагуловой, Жеки-
баева, Локомотивную и Дружбы. Далее 
она проходит вдоль Больничного переул-
ка до железной дороги и идет в поселок 
Рабочий. Арык существует со времен за-
стройки данного населенного пункта, и 
ограждения у него никогда не было, пояс-
нили в акимате.

Чрезвычайное происшествие всколых-
нуло общественность, последовала и 
реакция местных властей. Свои соболез-
нования родителям погибшего выразили 
представители городской и областной ад-
министраций, которые пообещали помочь 
с организацией похорон. А заместитель 
главы региона Вадим Басин, выступив в 
прямом эфире, обратился к родителям: не 
оставлять детей без присмотра в период 
весеннего половодья, категорически за-
претить ребятам играть вблизи водоемов 
и гидротехнических сооружений. И, кро-
ме того, отец и мать всегда должны знать, 
где находится ребенок, с кем и когда пла-

нирует вернуться домой. «Это трагедия 
для семьи и для всех нас. Прошу ограни-
чить выход детей из дома без необходимо-
сти в течение этой недели. В населенных 
пунктах подобных канав открытого типа 
много, в данный момент они переполне-
ны талой водой, течение здесь сильное», 
- подчеркнул В. Басин.

В этой связи аким Карагандинской об-
ласти Женис Касымбек поднял вопрос 
детской безопасности на аппаратном со-
вещании в минувший понедельник, по-
ручив ответственным государственным 
органам усилить профилактическую 
работу среди населения, а управлению 
образования - провести тематические за-
нятия в школах.

- В таких опасных местах необходи-
мо выставить предупреждающие знаки. 
Сейчас основная задача - сделать все не-
обходимое, чтобы подобная трагедия не 
повторилась. По области идут противо-
паводковые мероприятия, обильно тает 
снег. Ответственным службам надо быть 
наготове к любой нештатной ситуации, - 
отметил он.

Как рассказал заместитель главы реги-
она Вадим Басин, в конце марта было за-
фиксировано выпадение рекордных объ-

емов снега, что повлияло на паводковую 
ситуацию.

- Если раньше говорили, что весна бу-
дет маловодной и мы не ожидаем боль-
ших осложнений, то уже на прошлой 
неделе в отдельных районах выпало 
149% осадков по отношению к анало-
гичному периоду прошлого года, а ко-
е-где и больше. К примеру, по Каркара-
линскому району выпало 209% осадков, 
по остальным районам - 140-160%. 
Соответственно, сейчас обстановка не-

простая, но контролируемая. Имеются 
факты подтопления придворовых терри-
торий, локальных переливов через авто-
мобильные дороги, связанные с резким 
повышением температуры. Водопро-
пускные сооружения приходится чи-
стить неоднократно. В данный момент 
критических ситуаций в населенных 
пунктах и на дорогах не зарегистриро-
вано. Тем не менее ожидаются интен-
сивное снеготаяние, ледоход и повы-
шение уровня воды на реках. Согласно 

прогнозам, на этой неделе температура 
в южных районах поднимется до +20 
градусов днем с последующим увеличе-
нием до +25. В северных и центральных 
районах - до +15 градусов. Это требу-
ет от органов управления предельной 
концентрации, всем соответствующим 
службам поручено обеспечить безопас-
ность населения, - заверил он.

В свою очередь начальник департамен-
та по ЧС Карагандинской области Мурат 
Катпанов обратился к гражданам с призы-
вом принять превентивные меры против 
возможных подтоплений. Для этого им 
необходимо по возможности самостоя-
тельно очищать арыки и вывозить снег за 
пределы частного сектора. 

ЧП

Горький урок
Весеннее половодье опасно

Фархат КИНЖИТАЕВ

В минувшее воскресенье трагический случай произошел в Сортировке. 
9-летний мальчик, игравший днем на улице, случайно упал в 
ливневую канаву и захлебнулся. Очевидцы вызвали помощь на место 
происшествия, однако было уже слишком поздно - сильный поток и 
глубина арыка, местами составлявшая около полутора метров, помешали 
ему выбраться. Спустя час поисков спасатели в гидрокостюмах извлекли 
на поверхность тело ребенка.

ЕСЛИ РАНЬШЕ ГОВОРИЛИ, ЧТО ВЕСНА БУДЕТ МАЛОВОДНОЙ 
И МЫ НЕ ОЖИДАЕМ БОЛЬШИХ ОСЛОЖНЕНИЙ, ТО УЖЕ НА 
ПРОШЛОЙ НЕДЕЛЕ В ОТДЕЛЬНЫХ РАЙОНАХ ВЫПАЛО 149% 
ОСАДКОВ ПО ОТНОШЕНИЮ К АНАЛОГИЧНОМУ ПЕРИОДУ 
ПРОШЛОГО ГОДА, А КОЕ-ГДЕ И БОЛЬШЕ.
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Выборы намечены по 13 сель-
ским округам. Отмечается, что 
на пост акима Абая претендуют 
четыре кандидата. Один из них - 
действующий глава города Медеу 
Ахметов, он идет на выборы от 
партии «Amanat». Конкуренцию 
ему составят самовыдвиженцы - 
два государственных служащих: 
Акниет Абжатов - руководитель 
районного отдела ЖКХ, пасса-
жирского транспорта и автомо-
бильных дорог, и Амангелды Нур-
муханов - руководитель отдела 
физической культуры и спорта. От 
«Народной партии Казахстана» в 
выборах участвует Гульнара Коса-
ева, тренер спортивного клуба. 

Десятого апреля также будут 
избирать акимов поселка Кенгир 
г. Жезказгана; Есенгильдинского 

и Курминского сельских окру-
гов Абайского района; Шабан-
байбийского сельского округа 
Актогайского района; села Ак-
торе Кокпектинского сельского 
округа Бухаржырауского райо-
на; Талдыбулакского сельского 
округа Жанааркинского района; 
Темиршинского сельского окру-
га Каркаралинского района; села 
Куланотпес Нуринского района; 
Карагайлинского и Пионерского 

сельских округов Осакаровского 
района; поселка Карсакпай Улыта-
уского района.

- В выборах участвуют 10 тер-
риториальных, 43 участковые из-
бирательные комиссии, в которых 
будут задействованы 325 работни-
ков. Большая часть кандидатов яв-
ляются госслужащими (в том чис-
ле 8 - действующие акимы), есть 
работники бюджетной сферы и 
коммерческих структур. В настоя-
щее время кандидаты приступили 
к агитационной работе. Финанси-
рование отправлено во все регио-
ны. Участковыми избирательны-
ми комиссиями ведется работа по 
уточнению списков избирателей 
в соответствии с календарным 
планом. Заявлений и обращений 
в территориальные комиссии не 
поступало, - отметила М. Апиева.

- Как вы знаете, с прошлого года 
внедрены прямые выборы аки-
мов городов и районов, сельских 
округов. Население избрало 89 
сельских акимов, было зафикси-
ровано очень большое участие са-
мовыдвиженцев, представителей 
различных партий. Уже полгода 
работая с этими людьми, мы ви-
дим, что действительно победили 
очень конструктивные, актив-
ные люди, которые внесли новую 
струю в развитие этих регионов, 
- подчеркнул глава региона Женис 
Касымбек, который на совещании 
дал своим подчиненным ряд по-
ручений, направленных на прове-
дение открытой и честной электо-
ральной кампании.

Только треть жителей 
области регулярно 
занимаются спортом. 
При этом показатель 
обеспеченности 
соответствующей 
инфраструктурой на 1000 
человек составляет 62,5%, 
сообщил руководитель 
управления физической 
культуры и спорта 
Темирхан Абылаев. Всего 
же на поддержку данной 
сферы в нынешнем году 
выделено порядка 2,5 
млрд тенге.

По его словам, в регионе функ-
ционируют 1 402 организации 
ФКиС, которые посещают более 
456 тысяч человек. В их числе - 
школа высшего спортивного ма-
стерства, центр подготовки олим-
пийского резерва, школа-интернат 
имени Алии Молдагуловой, 22 
детско-юношеских, 105 дет-
ско-подростковых клубов, более 
4,3 тысячи секций и так далее.

- Большое внимание уделяет-
ся развитию массового спорта за 
пределами областного центра. На 
сегодняшний день в городах и 
районах работают 388 инструкто-
ров, в том числе 143 - в сельской 
местности. Одним из основных 
приоритетных направлений явля-
ется государственный спортивный 
заказ. В настоящее время в целях 
привлечения детей и подростков 
в спортивные секции реализуется 
механизм подушевого финансиро-
вания. Открыто 167 спортивных 
секций по 24 видам спорта, где 
бесплатно тренируются свыше 13 
тысяч детей. В 2022 году на эти 
цели было направлено 472 млн 
тенге, затем еще 571 млн тенге. 
Дополнительная потребность в 

финансах с учетом поданных зая-
вок составляет свыше 1 млрд тен-
ге, - отметил Темирхан Абылаев.

Как рассказал руководитель 
управления, регион нуждается 
еще в 9 физкультурно-оздорови-
тельных комплексах: в поселках 
Топар, Сарышаган, Шашубай, 
Атасу, селе Доскей, а также в 
Караганде, Темиртау, Жезказ-
гане, Шахтинске. Необходимы 
и спортплощадки с искусствен-
ным покрытием - 177 штук, 
многофункциональные хок-
кейные корты - 117, площадки 
стрит-воркаут - 541. В этом году 
установят 20 спортплощадок, 15 
хоккейных кортов, 20 площадок 
стрит-воркаут. Отсутствуют и 
бассейны в нескольких районах:  
Актогайском, Бухаржырауском, 
Осакаровском, Улытауском, 
Шетском, указал он.

В этом году планируют завер-
шить строительство следующих 

спортивных объектов: ФОК с 
бассейном в Шахтинске, ФОК 
в поселке Жезды, бассейны в 
поселках Нура и Атасу, крытый 
хоккейный корт в поселке Нура. 
По программе «Ауыл - ел бесi-
гi» тоже завершают несколько 
объектов: ФОКи в поселках Бо-
такара и Егиндыбулак, крытый 
хоккейный корт в поселке Шах-
терском, а также капитальный 
ремонт ДЮСШ в поселке Мо-
лодежном. Кроме того, в этом 
году начнут работу над ФОКа-
ми в поселках имени Г. Муста-
фина, Атасу и Топар. За счет 
внебюджетных средств ведется 
строительство триатлон-парка, 
крытого плавательного бассейна 
спортивного комплекса «Казах-
стан» в Сатпаеве. Проводится 
реконструкция стадиона «Гор-
няк» в Каражале.

Соб. инф.

Честно и открыто
Фархат КИНЖИТАЕВ

10 апреля в регионе пройдут очередные прямые выборы 
сельских акимов, а также главы городской администрации 
Абая. Как рассказала на аппаратном совещании заместитель 
руководителя областной избирательной комиссии Мадина 
Апиева, по итогам регистрации, завершившейся 30 марта, на 
финишную прямую для участия в конкурентной борьбе за 
голоса граждан выдвинулись 40 кандидатов.

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Дополнительная потребность

- В ВЫБОРАХ 
УЧАСТВУЮТ 10 
ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ, 
43 УЧАСТКОВЫЕ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ 
КОМИССИИ, В 
КОТОРЫХ БУДУТ 
ЗАДЕЙСТВОВАНЫ 325 
РАБОТНИКОВ. 

РЕГИОН НУЖДАЕТСЯ ЕЩЕ В 9 ФИЗКУЛЬТУРНО-
ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫХ КОМПЛЕКСАХ: В ПОСЕЛКАХ 
ТОПАР, САРЫШАГАН, ШАШУБАЙ, АТАСУ, В СЕЛЕ 
ДОСКЕЙ, А ТАКЖЕ В КАРАГАНДЕ, ТЕМИРТАУ, 
ЖЕЗКАЗГАНЕ, ШАХТИНСКЕ.

Е-личное 
дело

Теперь у работника 
нет необходимости 
предоставлять данные 
работодателю в бумажном 
виде, что значительно 
ускорит процесс 
трудоустройства. 

Новый сервис «Электронное 
личное дело» запущен Министер-
ством труда и социальной защиты 
населения РК.

Отныне работодатель может по-
лучить личное дело работника в 
электронном виде, запросив его в 
Единой системе учета трудовых 
договоров. Информацию можно 
получить любую - удостоверение 
личности, фотографию, инфор-
мацию об образовании и членах 
семьи, вакцинации, об опыте ра-
боты. Также теперь есть возмож-
ность получить следующие элек-
тронные справки: об отсутствии/
наличии судимости; об учете в 
психоневрологическом, нарколо-
гическом и противотуберкулез-
ном диспансерах; справку 0/75у; 
справку об инвалидности.

Работнику же посредством 
СМС-сообщения или в личный 
кабинет на портале Электронной 
биржи труда придет запрос на пре-
доставление своих данных потен-
циальному работодателю. Полу-
чив положительный ответ, ЕСУТД 
предоставляет доступ к личному 
делу. 

Система будет ждать ответа 
работника на запрос в течение 7 
календарных дней. В случае от-
каза или отсутствия ответа рабо-
тодателю будет отказано в предо-
ставлении данных. Согласие же 
действует весь срок работы в орга-
низации, которая запросила сведе-
ния. Если же договор не заключен 
или будет расторгнут, то согласие 
автоматически будет считаться не-
легитимным.

Необходимо отметить, что сер-
вис «Электронное личное дело» 
исключает риск подделки доку-
ментов.

«На данный момент работода-
тели могут воспользоваться сер-
висом через ЭБТ или информаци-
онные системы кадрового учета 
на предприятии. В дальнейшем 
этот функционал будет доступен 
на разрабатываемом портале тру-
довых ресурсов», - сообщает Ми-
нистерство труда и социальной 
защиты населения РК.

Соб. инф.

Светлана СВИЧ

 Жители Шахтинска обратились в редакцию 
с жалобой на изменение движения 
маршрута № 121. До недавнего времени 
междугородний автобус из Караганды 
заезжал в город-спутник, проезжал по 
основным улицам, собирая и высаживая 
людей на остановках, и заканчивал 
движение на автостанции. То же самое 
происходило в обратном направлении, 
и шахтинцам не нужно было ехать с 
пересадками до пункта отправления. 
Однако с 1 апреля автобус стал напрямую 
направляться в конечную точку маршрута - 
на автостанцию, минуя город. Шахтинцы уже 
успели прочувствовать на себе неудобства 
и просят вернуть привычное расписание 
движения транспорта.

 Как сообщили в ответ на обращение жителей в акима-
те г. Шахтинска, маршрут № 121 «Караганда - Шахтинск» 
является междугородним внутриобластным. В соответ-
ствии с пунктом 4 статьи 21 Закона Республики Казахстан 
от 4 июля 2003 года «Об автомобильном транспорте» ре-

гулярные междугородние межобластные, межрайонные 
(междугородние внутриобластные), внутрирайонные и 
международные перевозки пассажиров и багажа осущест-
вляются только с автовокзалов, автостанций или пунктов 
обслуживания пассажиров.

 На основании этого для приведения в соответствие 
движения автобусных сообщений, а также в целях исклю-
чения дублирования городских и междугородних автобус-
ных маршрутов со 2 апреля 2022 года маршрут № 121 «Ка-
раганда - Шахтинск» осуществляет движение с городского 
автовокзала без проезда через город Шахтинск.

Доставка пассажиров на автовокзал осуществляется 
городскими маршрутами № 1 «Шахтинск - Шахан», № 2 
«Шахтинск - Жартас», № 3 «Шахтинск - Новодолинский» 
согласно графикам и по остановочным пунктам, по кото-
рым осуществлялось движение маршрута № 121 «Кара-
ганда - Шахтинск». Маршрут № 3 осуществляет проезд 
по остановочным пунктам «Аврора», «Арай», «Универсам 
Парковая», по ул. Парковой и по ул. Станционной для пол-
ного охвата пассажиров с 30-го и 29-го кварталов.

Из пункта А в пункт Б

 Молодые люди с ограниченными 
возможностями, не получившие 
по каким-либо причинам среднее 
специальное образование, смогут 
нагнать упущенное благодаря частной 
инициативе. До 30 апреля желающие 
могут подать заявку на участие в 
программе «Получи ремесло!», а 
после присвоения гранта поступить 
в выбранный ими колледж и освоить 
профессию.

 Программу инициировал частный благотво-
рительный фонд Ержана Татишева. Она нацеле-
на на поддержку молодых людей с инвалидно-
стью, обладающих стремлением к преодолению 
барьеров, овладению специальностью и ис-
пользованию полученных знаний в дальнейшей 
трудовой деятельности. Конечной целью про-
граммы является помощь молодым инвалидам 
из малообеспеченных семей в получении об-
разования в профессиональных лицеях, учили-
щах, колледжах и высших профессиональных 

школах, что поможет им трудоустроиться. Гран-
ты присуждаются по результатам конкурсных 
отборов.

Для участия в программе необходимо под-
твердить гражданство Казахстана, наличие ин-
валидности, предоставить документы о среднем 
образовании и нахождении в затруднительном 
финансовом положении, подать онлайн-заявку. 
Возраст участников - не старше 29 лет. Образо-
вательный грант покрывает 100% расходов на 
весь период обучения и ежемесячную стипен-
дию. Претенденты самостоятельно проходят 
все процедуры поступления в выбранное ими 
учебное заведение, так как присуждение гранта 
не означает автоматического зачисления. 

Грант фонда не включает дополнительные 
расходы, кроме оплаты обучения и ежемесячной 
стипендии. Семья претендента должна позабо-
титься о том, чтобы у студента была возмож-
ность обучаться на очном отделении выбранного 
колледжа - договориться об услугах инватакси и 
т.д. Также крайне важно руководствоваться та-
ким критерием, как техническое соответствие 
колледжа (наличие пандусов и лифтов) и готов-
ность преподавательского состава обучать сту-
дента с особыми потребностями. 

Соб. инф.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Второй шанс
Куаныш ЖУМАШЕВ

На плацу воинской части 
31775 Карагандинского 
гарнизона состоялись 
торжественные проводы 
военнослужащих срочной 
службы, призванных в 
армейские ряды весной 
прошлого года. 

 В течение года они изучали основы 
военного дела, вверенное оружие и 
боевую технику, приобретали практи-
ческие навыки в выполнении обязан-
ностей по специальности. Прощание 
с Боевым знаменем, прохождение 
торжественным маршем и добрые 
пожелания от старших товарищей на-
всегда останутся в памяти солдат. За 
усердие и старание при выполнении 
воинского долга, отличные показате-

ли в боевой подготовке отличившиеся 
бойцы награждены грамотами, благо-
дарственными письмами родителям и 
памятными подарками. 

- Выражаю вам искренние слова 
благодарности за честно выполнен-
ный долг перед Родиной. Каждый 
из вас с честью и достоинством ис-
полнил возложенные обязанности, 
стойко переносил тяготы и лишения 
воинской службы, - сказал в ходе 
торжественного мероприятия коман-
дир войсковой части 31775 подпол-
ковник Адил Турсункулов. 

Следует отметить, что в соответ-
ствии с поручением Президента 
страны Касым-Жомарта Токаева 
многие военнослужащие за год по-
лучили рабочие специальности, 
востребованные в реальном секторе 
экономики.

Фото автора

АРМИЯ

Прощание со знаменем Поездка с комфортом
В составе всех поездов межобластного 
сообщения будут курсировать 
специализированные вагоны для людей 
с инвалидностью. Функционировать они 
начнут с 2024 года. 

Также, по информации представителя Ми-
нистерства индустрии и инфраструктурного 
развития, в соответствие с требованиями Наци-
онального стандарта для маломобильных лиц 
приведены 136 из 300 казахстанских железно-
дорожных вокзалов и станций.

На сегодня МИИР разработаны поправки 
в Закон РК «Об автомобильном транспорте», 

предусматривающие приспособленность для 
маломобильных групп населения всех обнов-
ляемых автобусов на регулярных городских 
маршрутах. В данный момент соответствую-
щий законопроект находится на рассмотрении 
Мажилиса Парламента РК.

«На регулярных городских маршрутах по 
республике задействовано около 300 перевоз-
чиков, имеющих в своих парках 10770 авто-
бусов. Из них для перевозки маломобильных 
групп населения приспособлены 4515, или 
30%. Кроме того, в регионах страны работают 
119 служб инватакси с общим спецавтопарком, 
насчитывающим 375 автомобилей», - сообщил 
вице-министр индустрии и инфраструктурного 
развития РК Берик Камалиев.

Соб. инф.
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Сымбат АКИМХАНОВА

Всем известно, что школьное 
образование играет большую 
роль в становлении личности 
ребенка. Это время, когда 
формируется характер и можно 
привить ученику жизненные 
ценности, которым он будет 
следовать в дальнейшем. Вот 
и один из основных методов 
борьбы с коррупцией - изменение 
образа мышления - тоже должен 
начинаться с порога школы. 
Такого подхода придерживаются 
в филиале Академии 
госуправления при Президенте РК 
по Карагандинской области.

Недавно в «ИК» был опубликован мате-
риал про директора школы, которая зани-
малась незаконной подработкой. Казалось 
бы, каждый госслужащий должен знать о 
своих правах, обязанностях и должност-
ных полномочиях, но подобные факты 
показывают, что не все так просто. Для 
того чтобы вырастить новое поколение 
честных и справедливых граждан, кото-
рые станут основой Нового Казахстана, 
педагоги должны служить достойным 
примером для своих подопечных. Особая 
роль здесь отведена директорам школ и 
руководителям дошкольных учебных ор-
ганизаций, поэтому они стали участника-
ми семинара-тренинга «Противодействие 
коррупции в сфере образования», прошед-

шего в здании областного филиала партии 
«Amanat». 

- Коррупцию называют болезнью об-
щества, и ее необходимо пресекать на 
корню, используя при этом превентив-
ные методы. Сегодняшняя встреча на-
правлена на основы и новые методы 
борьбы с этой проблемой в дошкольных 
организациях и школах, - отметил ди-
ректор областного филиала Академии 
госуправления при Президенте РК Се-
рикжан Байбосынов. - С момента обре-
тения независимости мы пытаемся иско-

ренить культуру взяточничества. За эти 
тридцать лет неоднократно вводились 
изменения в законодательство, посадили 
за решетку немало граждан, в том числе 
государственных служащих, ступивших 
на кривую дорожку, однако на их место 
приходят новые нарушители, а проблема 
не становится меньше. На сегодняшний 
день мы хотим взять за основу междуна-

родный стандарт и создать антикорруп-
ционную культуру. 

Инициаторы считают, что в этом деле 
нашему государству может помочь опыт 
передовых стран Европы. В качестве при-
мера была приведена Финляндия, которая 
входит в пятерку стран с самым низким 
уровнем коррупции. 

- В послевоенные годы Финляндия по-
грязла во взятках, а сегодня подобный 
опыт минимизирован и практически иско-
ренен, - рассказал преподаватель юриди-
ческого факультета КарУ им. Е.А. Букето-
ва Руслан Токатов. 

Эксперты считают, что это стало возмож-
ным благодаря проведенным реформам в 
сфере образования. Содержание учебного 
плана там осталось прежним, но изменился 
подход к ученикам: к примеру, уроки школь-
ников начальных классов проходят в развле-
кательной, игровой форме. Дети по утрам 
спешат на занятия и любят учиться. 

- Помню, что прочно укрепился в моей 
памяти пример из исследования опыта 
борьбы с коррупцией в Финляндии. У 
учительницы математики старших клас-
сов спросили: «Какая ваша главная цель в 
преподавании?», и она ответила: «Сделать 
своих учеников счастливыми». Подобных 
установок придерживаются и остальные 
педагоги - это то, к чему нам нужно стре-
миться, - добавил Р. Токатов. 

Участники семинара тоже высказали 
волнующие их проблемы. Большинство 
считает, что статус педагога начал терять 
свою значимость. Отмечали также и раз-
личия между менталитетом казахстанцев 
и жителей стран Европейского Союза. 
Кроме того, многие директора школ под-
держали предложение о возвращении до-
бровольного труда школьников. Это они 
объяснили необходимостью воспитывать 
в детях привычку трудиться. 

В пять раз 
больше

Повышена стоимость 
порога беспошлинного 
ввоза товаров для 
личного пользования, 
доставляемых перевозчиком 
или пересылаемых 
в международных 
почтовых отправлениях 
на таможенную 
территорию Евразийского 
экономического союза. Но 
эта мера временная.

По данным департамента госдохо-
дов по Карагандинской области, со-
ответствующее решение принял Со-
вет ЕАЭС. Согласно ему, стоимость 
порога беспошлинного ввоза товаров 
для личного пользования поднимется 
с 200 до 1000 евро. Эта норма будет 
действовать до первого октября те-
кущего года. При этом весовой порог 
остается в существующих пределах - 
до 31 килограмма.

В указанный период товары для 
личного пользования, доставляемые 
перевозчиком или пересылаемые в 
международных почтовых отправ-
лениях на таможенную территорию 
ЕАЭС в пределах 1000 евро и 31 кг, 
не подлежат обложению таможенны-
ми платежами.

Если же товар превысит обозначен-
ные сумму и вес, тогда получателю 
необходимо уплатить таможенную 
пошлину в размере 15 процентов от 
стоимости, но не менее двух евро за 
один килограмм сверх нормы.

НОВОСТИСАРЫАРҚА - АДАЛДЫҚ АЛАҢЫ

Душа обязана трудиться

- КОРРУПЦИЮ НАЗЫВАЮТ 
БОЛЕЗНЬЮ ОБЩЕСТВА, И ЕЕ 
НЕОБХОДИМО ПРЕСЕКАТЬ 
НА КОРНЮ, ИСПОЛЬЗУЯ 
ПРИ ЭТОМ ПРЕВЕНТИВНЫЕ 
МЕТОДЫ. 

 Поэтому в проведении профи-
лактических мероприятий необ-
ходимо активное участие всего 
населения, особенно прожива-
ющего в сельской местности и 
в частном секторе городов. Де-
партамент санэпидконтроля по 
Карагандинской области насто-
ятельно рекомендует проводить 
обязательную очистку снега с 
подворья и отведение талых вод. 

Хозяевам, имеющим частные ко-
лодцы, нужно предотвращать за-
топление талыми водами, а также 
проводить профилактическую де-
зинфекцию колодца с применени-
ем разрешенных средств.

 В период паводка для населе-
ния ДСЭК рекомендует жителям 
провести обследование террито-
рии скважин и колодцев, очистить 
их от снега и при необходимости 

провести обваловку для предот-
вращения поступления талых вод 
в водоисточники. До начала па-
водка откачать сточные воды из 
септика или выгребной ямы над-
ворного туалета, не использовать 
для питья и приготовления пищи 

воду из родников и обществен-
ных колодцев, расположенных 
ближе 50 м от выгребных ям. В 
целях профилактики кишечных 
инфекций, гепатитов и других 
заболеваний нельзя употреблять 
воду из колодцев без кипячения.

Вода живая и мертвая

Ветеран труда Сарсенбай Коты-
рашев на днях отправился в пешее 
путешествие по Казахстану и пла-
нирует завершить его осенью, а 
именно в ноябре этого года. Каж-
дый день он намерен проходить 
пешком 40 километров. «А вы 
знакомы с Улытау?» - не только 
название марафона, но и визитная 
карточка аксакала. Он намерен по-
бывать во всех уголках страны и 
познакомить казахстанцев с исто-
рией и сакральными местами Улы-
тау. Путешественник также пред-
ставит работы земляков-мастеров 
прикладного искусства. 

Прежде чем отправиться в до-
рогу, С. Котырашев подробно 
рассказал коллегам из музея-за-
поведника о своем маршруте. Они 
называют его человеком, родив-
шимся под особой звездой. 

- Я знакома с ним с 2009 года, он 
работал под моим началом. Сар-
сенбай-ата оставил свой отпеча-
ток на многих экспонатах, имею-
щих историческую значимость, в 
Улытауском районе, был главным 
мастером реставрации уличных 
памятников, своими руками ма-
стерил заборы и изгороди, постро-
ил мечеть в Терисаккане. О его 
трудах можно говорить очень дол-
го. Он энергичный, трудолюбивый 
человек, быстро заканчивает лю-
бую работу, за которую берется, 
и очень резво ходит. Кроме того, 
хорошо знает историю Улытау, - 
рассказывает главный хранитель 
фондов музея Улытау Баян Ша-
карманова.

По ее словам, Сарсенбай-ата на 
протяжении семи лет мечтал о пе-
шем путешествии по всей стране 
и наконец теперь осуществил за-
думанное. Аксакал хотел выйти 
в дорогу еще 22 марта, во время 
Наурыз мейрамы, однако планам 
помешало ухудшение погоды. Че-
ловека с таким твердым характе-
ром, как Сарсенбай Котырашев, 
не остановила бы самая лютая 
метель, но работники службы ЧС 
попросили пенсионера перенести 
старт. 

- Мы рассчитывали, что до Сат-
паева он дойдет за два дня, про-
сили его отдыхать и брать пере-
рывы, но он продолжал идти и на 
следующий день уже был в городе 
горняков. Хорошенько отдохнув 
и набравшись сил, отправился до 
своего следующего пункта - горо-
да Жезказгана, - добавила Б. Ша-
карманова. 

На второй день своего путеше-
ствия он дошел до Жезказгана, а 
вчера ступил на трассу в сторону 
Кызылорды. С собой у путника - 
сумка, где хранятся карта с марш-
рутом, еда, вода, палатка, спаль-
ный мешок и другие необходимые 
в пути вещи.

с. Улытау - г. Жезказган

ПОЗНАЙ СВОЮ ЗЕМЛЮ

Улытау, 
далее везде

САРСЕНБАЙ-АТА НА 
ПРОТЯЖЕНИИ СЕМИ 
ЛЕТ МЕЧТАЛ О ПЕШЕМ 
ПУТЕШЕСТВИИ ПО ВСЕЙ 
СТРАНЕ И НАКОНЕЦ 
ТЕПЕРЬ ОСУЩЕСТВИЛ 
ЗАДУМАННОЕ.

Светлана АНАТОЛЬЕВА

 В 17 лет житель 
Шахтинска Рустам 
Зигангиров открыл 
первую в своем городе 
донерную и много лет 
кормил земляков вкусным 
блюдом навынос. А потом 
понял, что хочет большего 
- открыть собственное 
кафе, куда можно прийти 
с семьей, разнообразно 
поесть и попить чаю. 
Воплотить задуманное 
в жизнь помогли гранты 
на развитие бизнеса, 
которые молодой 
человек получил от акима 
Шахтинска, а также от 
акима области. 

 В декабре гранты акима на 
поддержку и развитие своего 
дела получили 15 молодых пред-
принимателей города горняков. 
Победители конкурса намере-
вались открыть кузню и образо-
вательный центр, изготавливать 
мебель, ремонтировать машины 
и телефоны, разводить скот и 
выращивать овощи. На поддерж-
ку молодежных бизнес-идей от 
акимата выделили 15 миллионов 
тенге, сумма одного гранта со-
ставляла 1 миллион тенге. Так, 
25-летний Даурен Охай открыл 
цех по производству МДФ-фаса-
дов и корпусной мебели и начал 
обслуживать не только жителей 
Шахтинска, но и близлежащих 
населенных пунктов. На гранто-
вые средства предприниматель 
планировал увеличить ассорти-
мент изделий. Мирас Мейрам на 
протяжении трех лет занимается 
строительством мазаров, изготов-
лением металлических оградок и 

заборов, решеток и loft-мебели. 
На полученные средства он хотел 
открыть собственную кузню. Еще 
один грантополучатель, Максат 
Тоханов, открыл свою станцию 
техобслуживания автомашин. 
Кроме того, по миллиону тенге 
были выделены на поддержку 
крестьянского хозяйства, откры-
тие барбершопа, кондитерского 
цеха с семейным кафетерием, те-
плицы, кафе быстрого питания, 
образовательного центра, а также 
сервисного центра по ремонту со-
товых телефонов и др.

Молодые предприниматели 
не стали тянуть с воплощением 
своих задумок: не прошло и трех 
месяцев, как часть проектов уже 
начала работать. Так, 1 апреля 
в Шахтинске открыло свои две-
ри семейное кафе. Его владелец 
Рустам Зигангиров планировал 
запустить новый бизнес давно, 
но когда начал возводить при-
стройку для будущего общепита, 
понял: не хватает средств. Бла-

годаря молодежному ресурсному 
центру он узнал, что каждый год 
в городе молодым людям выде-
ляются гранты на развитие дела. 
Недолго думая, парень собрал 
и подал документы не только на 
местном уровне, но и попробовал 
удачу в областном конкурсе. Так 
как Руслан - активный участник 
общественной жизни города, по-
бедитель премии «Жастар» и дав-
но занимается благотворительно-
стью, он легко выиграл оба. 

- На полученные два миллио-
на тенге я достроил и отремон-
тировал помещение, приобрел 
оборудование, пустил оборотные 
средства и нанял сотрудников, - 

рассказывает бизнесмен. - Я дав-
но хотел сломать стереотип о том, 
что донер - это быстрая еда на-
вынос, поэтому запустил семей-
ное кафе. У нас можно спокойно 
посидеть в красивом интерьере, 
вкусно поесть не только донеры, 
но и пасту, которую в Шахтинске 
никто не делает, и другие блюда, 
попить чаю с тортиками, кото-
рые также готовит наш местный 
производитель. Вся продукция у 
нас - халяль. Я трудоустроил пока 
двоих шахтинцев, нам нужны еще 
четыре сотрудника - два админи-
стратора и кухонные работники. 

 А чуть раньше в городе горня-
ков появилась кондитерская - там 
можно не только купить домой 
тортик, но и посидеть прямо сре-
ди манящих запахов, попить чаю 
или кофе и отведать свежих пи-
рожных. Новое заведение, также 
благодаря полученным грантам 
акима области и главы города, 
открыла начинающая предприни-
мательница Айжан Салимжанова. 

- В прошлом году я обратилась 
в Молодежный ресурсный центр 
города Шахтинска, и мне расска-
зали о возможностях получения 
грантов на развитие своего дела, 
- рассказала девушка. - Долго ду-
мать, чем буду заниматься, мне не 
пришлось, так как я люблю печь 
и уже некоторое время прини-
мала заказы и готовила на дому. 
Поэтому сразу начала составлять 
бизнес-план и собирать докумен-
ты. До этого я прошла обучение 
по программе «Бастау бизнес», 
защитила свою заявку и получи-
ла два гранта по миллиону тенге 
каждый от акима области и главы 
города Шахтинска.

 Эти деньги пошли на то, что-
бы сделать ремонт в помещении, 
купить мебель, технологическое 
оборудование и необходимый 
инвентарь. Сейчас бизнес-леди 
готовит сладкую и несладкую вы-
печку, а также специальную про-
дукцию для диабетиков. 

г. Шахтинск

ЖАСТАР

Задумали - и сделали

Диана МЕЙРАМОВА

Любовь к родному краю и своей работе подтолкнула 
72-летнего аксакала, работника Национального историко-
культурного и природного музея-заповедника «Улытау» на 
необычную акцию. 

МОЛОДЫЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
НЕ СТАЛИ ТЯНУТЬ 
С ВОПЛОЩЕНИЕМ 
СВОИХ ЗАДУМОК: 
НЕ ПРОШЛО И ТРЕХ 
МЕСЯЦЕВ, КАК ЧАСТЬ 
ПРОЕКТОВ УЖЕ 
НАЧАЛА РАБОТАТЬ.

Светлана СВИЧ

 Начавшиеся в области паводки не только грозят 
затоплением дворов и подвалов, но и несут опасность 
для здоровья населения. Несоответствие хозяйственно-
питьевого водоснабжения требованиям санитарно-
гигиенических норм представляет угрозу для 
возникновения инфекционных и других заболеваний. 
Талые воды могут попасть в колодцы и негерметичные 
водопроводные трубы, что приведет к ухудшению 
эпидемиологической ситуации целого региона.
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Кроме того, модернизация системы 
здравоохранения, связанная с ростом чис-
ленности населения и необходимостью 
внедрения новых подходов к лечению, 
профилактике и реабилитации пациен-
тов, предъявляет новые требования к 
уровню подготовки медицинских сестер. 
Поэтому сейчас особое внимание уделя-
ется повышению их образования. Если 
раньше медсестра могла окончить только 
колледж и потом выполнять функции по-
мощника врача «на подхвате», то сейчас 
есть возможность стать сестрой-бакалав-
ром, магистрантом и даже докторантом и 
заниматься не только самостоятельным 
приемом, но и научной деятельностью. 

Проблемы развития сестринской служ-
бы обсудили в стенах Медицинского уни-
верситета Караганды на международной 
научно-практической конференции. Она 
была организована Школой сестринского 
образования НАО «МУК», Ассоциацией 
«НЕИРОН» (Научно-практическая Евра-
зийская интеграция реабилитологов, орто-
педов-травматологов, неврологов) и депар-
таментом науки и человеческих ресурсов 
Министерства здравоохранения РК. На 
конференцию были приглашены гости из 
России, Литвы, Финляндии, Нидерландов, 
Австралии, Германии.

Главный эксперт управления развития 
сестринского дела департамента науки и 
человеческих ресурсов МЗ РК Айнагуль 
Наурузбаева отметила, что важным эта-
пом развития системы здравоохранения 
Казахстана стало реформирование се-
стринского дела, которое берет начало с 
2014 года, когда стратегическим партне-
ром стал университет прикладных наук 

JAMK Финляндии. За это время продела-
на большая работа по внедрению новых 
сестринских практик. Так, введена новая 
должность - медицинская сестра расши-
ренной практики, в учебных заведениях 
идет подготовка от младшей до медсе-
стры расширенной практики с дальней-
шим переходом на уровень бакалавриата. 
Все это дает возможность работающим 
медсестрам получить послесреднее, выс-
шее и послевузовское сестринское обра-
зование в магистратуре и докторантуре. 
Также определены функциональные обя-
занности для каждого уровня квалифика-
ции специалистов сестринского дела. 

- Реформа в сестринском деле - глобаль-
ная проблема. Это старение населения, 
рост хронических заболеваний, вслед-
ствие чего становится больше пожилых, 
которые требуют к себе ухода со сторо-

ны медицинских сестер, - рассказала А. 
Наурузбаева. - Есть проблема дефицита 
врачей. Некоторые их функции в этой 
ситуации могут взять на себя медсестры 
в рамках делегирования полномочий. 
Современные теории сестринского дела 
представляют медсестру в качестве рав-
ноправного партнера врача - она при-
нимает самостоятельные решения, пла-
нирует и осуществляет сестринский 
уход. Медицинская сестра расширенной 
практики - это специалист со средним и 
высшим образованием по направлению 
«Сестринское дело». Благодаря реформе 
внедрена преемственность от младшей 
до медсестры расширенной практики с 
дальнейшим переходом в бакалавриат, 
магистратуру и докторантуру. Младшая 
медсестра учится всего 10 месяцев, мед-
сестра общей практики - уже 2 года 10 

месяцев. Она ведет прием независимо от 
врача, автономно, в рамках делегирования 
функций. Например, в поликлинике она 
отвечает за скрининги, динамическое на-
блюдение хронических больных, выдачу 
лекарств, диспансеризацию, может воз-
главлять школы здоровья. 

С 2021 года начата работа по поднятию 
престижа медсестры в регионах. Подго-
товка кадров ведется в 91 медицинском 
колледже, из них 24 государственных и 64 
частных, 37 имеют статус высшего мед-
колледжа. Минздрав ежегодно размещает 
госзаказ на обучение 400 медсестер. Повы-
сить квалификацию могут и действующие 
специалисты - они проходят ускоренную 

программу обучения. Благодаря этому 
растет количество желающих - на сегодня 
более пяти тысяч студенток обучаются по 
данной программе. Остальные уровни об-
учают уже в вузах. За время учебы студен-
ты обязательно должны пройти практику в 
специализированных клиниках по таким 
направлениям, как педиатрия, акушерство 
и гинекология, психиатрическая служба, 
сестринский уход, паллиативная помощь, 
хоспис. Таким образом медсестрам обе-
спечили возможность карьерного роста.

В школе сестринского образования 
Медицинского университета Караган-
ды ведется разноуровневая подготовка 
специалистов. В колледжах обучается 
420 человек, в бакалавриате, где нужно 
постигать знания четыре года, - 9 чело-
век. Еще 412 медсестер проходят сокра-
щенную форму обучения, в магистрату-
ре занимаются 3 человека. В 2020 году в 
РК впервые была введена докторантура 
по сестринскому делу, и в том же году 
в НАО «МУК» объявили первый набор 
докторантов на образовательную про-
грамму «Сестринская наука». Сегодня 
по этому направлению учатся три чело-
века - они будут заниматься научной и 
экспертной деятельностью.

По данным Минздрава, общее количе-
ство медсестер в стране - более 141 ты-
сячи, из них на селе работает более 50 
тысяч. Медсестер расширенной практики 
пока только 3,2%, или 4630 человек, но 
предполагается, что к 2030 году их коли-
чество возрастет до 40%.

Одно из важных направлений работы 
системы здравоохранения сегодня - реа-
билитация. Именно там медсестра играет 
ведущую роль: врач только делает назна-
чения, а качество работы - а значит, здоро-
вье пациента после операции, травмы или 
перенесенного заболевания - зависит от 
младшего сотрудника. Чтобы повысить их 
квалификацию, на базе многопрофильной 
больницы им. профессора Х.Ж. Макажа-
нова прошел мастер-класс по вопросам 
кинезотерапии. Участниками стали сред-
ние медицинские работники реабилита-
ционных центров, поликлиник и отделе-
ний многопрофильных клиник области. В 
роли спикера и тренера выступила член 
службы экспертов из Германии Эрика 
Шнель. Она обучила сестринский персо-
нал комплексу физических упражнений, 
применяемых в практике кинезотерапии, 
и наглядно продемонстрировала работу с 
пациентами.

Особое отношение
В каждом ЦОНе работает льготное окно. Кто им может 
воспользоваться, рассказали в областном филиале Государственной 
корпорации «Правительство для граждан».

К СВЕДЕНИЮ

Не помощник, а партнер
Роль медсестер заметно повышается

Светлана СВИЧ

На долю среднего и младшего 
медицинского персонала в 
больницах и поликлиниках 
приходится 80% оказываемых 
услуг. Там, где нагрузка на врачей 
высокая, значительную часть 
работы могли бы брать на себя 
квалифицированные медсестры.

ЕСЛИ РАНЬШЕ МЕДСЕСТРА 
МОГЛА ОКОНЧИТЬ ТОЛЬКО 
КОЛЛЕДЖ, ТО СЕЙЧАС ЕСТЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬ СТАТЬ 
СЕСТРОЙ-БАКАЛАВРОМ.

Организаторы ставили своей целью не 
только знакомство с заслугами выдающе-
гося мастера слова. В рамках проведения 
семинара были освещены исторические 
факты по исследованию истории полити-
ческих репрессий 50-х годов в Казахстане 
ведущими специалистами научных орга-
низаций.

Габит Мусрепов - уникальный классик 
казахской литературы. Как отмечалось в 
ходе круглого стола, он был плодотворен 
творчески, а в личной жизни умел спле-
тать влюбчивость с верностью друзьям 
юности, щеголеватость с мужественно-
стью. И в целом здесь прозвучало много 
интересного, о чем не пишут в школьных 
учебниках. 

В детстве Мусрепов был без ума от 
казахских сказок и песен. А любовь к 
русскому языку, писал он в своей книге 
«Однажды и на всю жизнь», ему привила 
учительница пресногорьковской школы 
Марианна Александровна Шехтер. В мо-
лодости ее отец участвовал в движении 
«Народная воля», за что был сослан в 
Пресногорьковку, где в дальнейшем со-
здал семью и основал школу.

С 1923-го по 1926 год учился на раб-
факе Оренбургского университета. Со 
своими друзьями, Сабитом Мукановым и 
Сакеном Сейфуллиным, снимал квартиру 
в Оренбурге. Довольно часто им приходи-
лось жить лишь на гонорары уже публи-
ковавшегося Сейфуллина. Как и Сакен, 
Габит, запоем читавший произведения 
Гоголя, Чехова, Горького, решил связать 
свою жизнь с писательством. 

Очень яркой была и личная жизнь ма-
стера. В 20 лет Габит украл сноху бая 
Каншайым и взял девушку в жены. Союз 
продержался два года. Со второй же-
ной Хусни Ягфаровой Мусрепов прожил 
душа в душу 40 лет. Супругов разлучила 
кончина женщины. В 1964 году - третий 
брак с актрисой Раисой Мухамедьяровой. 
Габит Махмутович был старше супруги 
на 37 лет. Брак распался через 8 лет, но 
Габит называл ее «любовью своей жиз-
ни». О романе писателя и актрисы в 2008 
году режиссер Сергей Азимов выпустил 
документальный фильм «Поздняя лю-
бовь классика». Последней спутницей 
писателя была его секретарь Газиза Би-
сенова.

Среди интересных фактов из жизни Г. Му-
срепова был назван 1932 год, когда за пись-
мо к Иосифу Сталину, рассказывающее 
о голоде в Казахстане, литератора отпра-
вили в годичную ссылку в Кустанайскую 
область. Кроме того, в годы репрессий 
он выступал в защиту друзей - Беимбета 
Майлина и Сакена Сейфуллина.

Мусрепов не пользовался пишущей 
машинкой. Все произведения он написал 
арабским шрифтом, используя простой 
карандаш. После закрытого просмотра 
картины с Жаном Габеном в Доме кино 
фамилия французского актера стала дру-
жеским прозвищем казахского писателя.

Габит Махмутович, родившийся при 
Николае II, скончался в начале пере-
стройки - 31 декабря 1985 года. Причиной 
кончины стала продолжительная болезнь. 
За трое суток до смерти он надиктовал 
прощальное письмо, в котором завещал 
казахской литературе «иметь большой и 
чистый характер».

Однажды и навсегда
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В музее памяти жертв политических репрессий поселка Долинка вспоминали Габита 
Мусрепова. 120-летию со дня рождения писателя, драматурга и общественного 
деятеля был посвящен круглый стол «Мы уходим, а ты остаешься с молодыми». 

ГАБИТ МУСРЕПОВ - 
УНИКАЛЬНЫЙ КЛАССИК 
КАЗАХСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ. 

Под крылом самолета
Возобновились авиаперелеты из Балхаша в Алматы по льготным 
ценам. А перед началом туристического сезона будут запущены 
субсидированные рейсы в Нур-Султан.

По информации пресс-службы акимата Балхаша, стоимость билета в Алматы со-
ставляет 14 тысяч тенге. Вылет - в пятницу и воскресенье. Путешествие в столицу 
(самолеты будут курсировать с 1 мая ежедневно) обойдется в 9 тысяч тенге. В эту 
цену входит 5 килограммов ручной клади и до 20 килограммов сдаваемого багажа. 
Детям до 14 лет включительно предоставляется скидка 50 процентов. 

Как было отмечено, в прошлом году субсидированными регулярными рейсами, 
которые выполнялись с мая по декабрь, воспользовались более 18,5 тысячи пассажи-
ров. Общая загруженность судов в летний период составляла 95 процентов.

Соб. инф. 

РЕГИОНЫ

- К особым клиентам у нас особое 
отношение. В каждом фронт-офисе 
имеется льготное окно, где граждане, 
имеющие инвалидность, могут полу-
чать госуслуги без ожидания в очере-
ди. Такие окна помогут им получать 
их быстро и качественно. Например, 
при обслуживании посетителя-инвали-
да по слуху запускается сервис «Сур-
до-онлайн», который переводит уст-
ную речь на язык жестов и наоборот, 

- объяснили в филиале госкорпорации.
Кроме того, люди, имеющие I или II 

группу инвалидности, и ветераны Вели-
кой Отечественной войны могут вызвать 
работников ЦОНа на дом. Это абсолютно 
бесплатно. Подать заявку на вызов специ-
алиста можно по номеру 1414. Выезд осу-
ществляется в течение 7 рабочих дней. 
Сотрудник уточнит полноту документов и 
назначит дату и время оказания госуслуги.

Соб. инф.
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На встрече, организованной 
совместными усилиями молодеж-
ного общественного объединения 
«Qozgalys KZ» и Фонда имени 
Фридриха Эберта, представители 
государственных структур, НПО 
и независимые эксперты обсудили 
актуальные проблемы подрастаю-
щего поколения, а также пути их 
решения. 

- Исследование среди казахстан-
цев в возрасте от 14 до 29 лет, про-
веденное Фондом имени Фридриха 
Эберта, стало масштабной работой, 
по итогам которой были написаны 
пять докладов. В них авторы вно-
сят важные на сегодняшний день 
рекомендации. Представлены три 
наиболее приоритетных для наше-
го региона доклада - «Молодежь 
и рынок труда», «Молодежь и об-
разование», а также «Молодежь и 
социальная справедливость», - по-
делился глава «Qozgalys KZ» Аслан 
Кабегенов. 

Сам опрос был проведен в период 

с 17 февраля по 9 апреля 2021 года 
среди 1000 респондентов. Караган-
динскую область представили 72 
человека, среди них - 37 мужчин, 35 
женщин, 57 горожан и 15 жителей 
сельской местности. Такие цифры 
выбраны на основании общей ста-
тистики населения Республики Ка-
захстан, в которой наш регион зани-
мает четвертое место по количеству 
молодых людей. Своей главной це-
лью авторы научного труда выбра-
ли изучение жизненных ценностей, 
отношения и взглядов нового поко-
ления в Казахстане на образование, 
политику, семью и иммиграцию. 

- Мы понимаем, что молодежь 
- это потенциал будущего, и если 
знать ее сегодняшние устремления, 
то вполне возможно предсказать бу-
дущее страны, выявить потенциаль-
ные проблемы и решить их. Потому 
что зачастую именно эта часть на-
селения является драйвером эконо-
мического, социального и полити-
ческого развития, - сказал научный 

сотрудник Фонда имени Фридриха 
Эберта Медет Сулеймен. - Обычно 
фонд проводит такие исследования 
каждые четыре года, на территории 
нашей страны оно впервые прово-
дилось в 2015-2016 годах. Сравни-
вая итоги опроса, можно увидеть 
долгосрочные тенденции, оценить 
тренды, которые актуальны на дан-
ный момент, заметить ценности, по-
терявшие свою актуальность. 

Так, к примеру, удалось выяс-
нить, что молодые люди в Казах-
стане ценят права человека, безо-
пасность, равенство и демократию, 
однако при этом многие жители 
предпочитают не вмешиваться в 
политику. Лишь малый процент 
населения принимает участие в 
политической деятельности, такой 
как подписание петиций, участие в 
демонстрациях и членство в пар-
тиях. Им молодые люди предпочи-
тают волонтерскую деятельность 
и работу в НПО. Говоря о доверии 
к политическим институтам, ста-
новится ясно, что к Президенту 
страны оно выше, чем к другим 
институтам власти. Что касается 
традиционных ценностей, то сель-
ская молодежь в этом вопросе яв-
ляется более консервативной. Это 

особенно заметно в отношении к 
браку, ЛГБТК - сообществу, аборту 
и прочим вопросам. 

По словам члена совета по де-
лам молодежи при акиме Кара-
гандинской области Александра 
Урмашова, одной из острых для 
Карагандинской области проблем 
является миграция. Многие школь-
ники и студенты хотели бы учиться 
и работать за границей. 

- За последние годы приоритет та-
ких стран изменился, и сегодня для 
получения образования чаще выби-
рают страны Европы и США. Рос-
сийская Федерация опустилась на 
третье место. Но даже так процент 
молодых людей, которые не хотят 
учиться в местных вузах, остается 
большим. Это должно стать пово-
дом для организаций образования 
задуматься, посмотреть, что и где 
нужно поменять, чтобы наши жите-
ли выбирали вузы Казахстана, - от-
метил он. 

А вот автор аналитического до-
клада Центра прикладных иссле-
дований Александр Юрин выразил 
озабоченность проблемами, связан-
ными с трудоустройством. 

- Вчерашние студенты не рабо-
тают по специальности. Проблема 
здесь в том, что они тратят государ-
ственные и собственные средства 
и время, получают специальность, 
чтобы в итоге по ней не работать, - 
пояснил А. Юрин. 

Второй важный момент - молодые 
люди отдают предпочтение работе 
в частном секторе. Многие не ви-
дят для себя возможным построить 
карьеру в госорганах. Участники 
встречи подняли и другие острые 
вопросы. 

- Это довольно интересное иссле-
дование, которое можно исполь-
зовать для дальнейших выводов в 
самых разных сферах, что в итоге 
может внести свою лепту в разви-
тие нашего государства, - добавил 
Александр Урмашов. 

Не хочу учиться дома
Планируется внедрение 
«Системы раннего 
выявления» граждан, 
нуждающихся в 
социальной поддержке 
и занятости. Об этом 
заявил вице-министр 
труда и социальной 
защиты населения РК 
Ержан Биржанов.

По его словам, выполняя по-
ручение Главы государства в 
рамках реализации нацпроекта, 
необходимо искать новые под-
ходы для занятости населения. 

На рынке труда можно отме-
тить несколько групп, требу-
ющих особого внимания, - это 
безработная молодежь и моло-
дежь категории NEET, много-
детные и малообеспеченные 
семьи, а также семьи, воспи-
тывающие детей с инвалидно-
стью.

Чтобы сработать на опереже-
ние, и будет внедрена «Система 
раннего выявления». Это станет 
возможным благодаря интегра-
ции государственных и частных 
баз данных, а также анализа ин-
формации. 

Появится такое новое поня-
тие, как «молодой работник». 
Это даст ряд преимуществ. На-

пример, для молодежи будет 
исключен испытательный срок, 
предусмотрено подъемное по-
собие на наем жилья, если при-
ехавший на работу - из другого 
региона.

Во всех областях страны за-
планировано создание центров 
поддержки женщин. В первую 
очередь помощь будет оказана 
многодетным семьям и семьям, 
воспитывающим детей с инва-
лидностью.

«Вышеуказанные меры по-
зволят определить нуждаю-
щихся в социальной поддержке 
граждан по конкретным потреб-
ностям, обеспечить занятость 
молодежи, оказать помощь се-
мьям с детьми», - отметил ви-
це-министр труда и социальной 
защиты населения РК.

Соб. инф.

Учтут 
потребности

Древнее городище располагается на 
территории Акшокинского сельского 
округа Шетского района. Памятник да-
тируется XIV-X веками до нашей эры и 
характеризует особенности Бегазы-Дан-
дыбаевской культуры. 

Поселение раскинулось на площади 
порядка 15 гектаров. Если в начале про-
шлого года речь шла о 71 сооружении, 
то уже к концу археологи зафиксиро-
вали 85 развалин каменных построек. 
Если не знать, где искать, то можно по-
просту пройти мимо - жилищные запа-
дины со временем заполнились землей, 
и сейчас площадка памятника покрыта 
густыми зарослями караганника. Но на 
отдельных глинистых участках поверх-
ность напоминает такыры, местами раз-
мыта, и здесь встречаются мелкие разд-

робленные кости, фрагменты керамики 
и лощила. 

Исследование поселения началось всего 
несколько лет назад. Так, в 2020 году было 
отреставрировано сооружение размером 
32/7 метров. Его фундамент и внешняя 
ограда сложены из камня. Обнаруженный 
рядом менгир указывал на то, что для по-
селенцев это здание играло важную роль. 
Скорее всего здесь проводили общие со-
брания и обрядовые ритуалы. 

В прошлом году областной истори-
ко-краеведческий музей и Центр по 

сохранению историко-культурного на-
следия продолжили изучение Аккезена. 

Для раскопок, которые проводило ТОО 
«Археологические экспертизы», было вы-
брано сооружение, расположенное на за-
падной окраине поселения. 

Как и в предыдущем случае, развалины 
опоясывает прямоугольная ограда из не-
больших гранитных камней. Постройка 
возведена в котловане глубиной полметра. 
Со временем ее гранитные стены, есте-
ственно, обрушились, и все внутреннее 
пространство оказалось завалено облом-
ками. 

- Интересной особенностью жилища 
является способ использования про-
странства. Его место расположения ха-
рактеризуется наклонным рельефом. 
Юго-восточная часть существенно ниже 
северо-западной. В результате строение 
приобрело двухуровневую структуру. Пе-
реход между уровнями был организован 
в виде своеобразной ступени, поперечно 
разделяющей строение на две приблизи-
тельно равные части, - объясняет в своем 
отчете руководитель ТОО «Археологиче-
ские экспертизы» Ерлан Амиров.

Когда речь о раскопках, всегда интерес-
но, что удалось обнаружить исследова-
телям. Здесь «добычей» историков стали 
пять металлических изделий: двухперый 
втульчатый наконечник, деталь ремен-
ной гарнитуры, прут, круглая нашивная 
бляшка и шило. Взять, к примеру, деталь 
стрелы. Как было отмечено, такие образ-
цы характерны для савроматской матери-
альной культуры раннего железа (VII-IV 
века до н.э.) Металлический прут, изогну-
тый особым образом, образовал двойную 
дугу. Археологи предполагают, что это не 
что иное, как часть браслета. 

- Подобные металлические изделия яв-

ляются типичными предметами матери-
альной культуры жителей Центрального 
Казахстана в эпоху бронзы. Предметы, 
найденные при раскопках поселения Ак-
кезен, также встречаются в Кенте, Атасу, 
Боровом, Мыржике, Ак-Мустафе и дру-
гих поселениях и курганах, - рассказыва-
ют ученые. - Это говорит о том, что обра-
ботка металла являлась одной из ведущих 
отраслей производства племен в период 
наивысшего развития культуры бронзы, 
особенно на бегазы-дандыбаевском этапе. 
Дальнейшие исследования археологиче-
ских памятников и материалов позволяют 
выявить влияние Центрального Казахста-
на на развитие палеометаллургии в дру-
гих регионах.

Кроме того, в обиходе по-прежнему 
оставались костяные инструменты. Взять, 
к примеру, тупик из нижней челюсти 
животного. Ее часть с зубами древние 
ремесленники удалили. Рабочая поверх-
ность была сглажена. Просверленные в 
ней три круглых отверстия разного диа-
метра свидетельствуют о том, что тупик 
применялся для обработки сыромятного 
ремня. Заготовку продевали в отверстия, 
и благодаря трению она приобретала вид 
круглой тесемки, подходящей для плете-
ния и шитья. А просверленной лопаткой и 
фрагментом изделия из трубчатой кости, 
считают историки, мастера городища об-
рабатывали и разминали кожу. 

В числе находок также нужно отметить 
костяную пряжку - уплощенно-полусфе-
рический предмет диаметром 4,2 и тол-
щиной 1,8 сантиметра. Лицевую часть 
бляшки украшают орнаменты из кружков, 
которые соединены между собой полу-
дугами. На обратной стороне - прямоу-

гольные отверстия для продевания ремня. 
- Относительно высокая концентрация 

костяных изделий свидетельствует об их 
значительном месте в материальной куль-
туре племен поздней бронзы. Описанные 
изделия дополняют серии костяных из-
делий из памятников Бегазы-Дандыбаев-
ской культуры. Особо выделяется резная 
декоративная пряжка, выполненная с вы-
соким уровнем мастерства. Такие изделия 
являются своего рода визитной карточкой 
Бегазы-Дандыбаевской культуры Цен-
трального Казахстана, - подчеркивают 
историки. 

ОДНОЙ ИЗ ОСТРЫХ 
ДЛЯ КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПРОБЛЕМ 
ЯВЛЯЕТСЯ МИГРАЦИЯ. 
МНОГИЕ ШКОЛЬНИКИ 
И СТУДЕНТЫ ХОТЕЛИ БЫ 
УЧИТЬСЯ И РАБОТАТЬ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ. 

ЖАСТАР

Время, застывшее в бронзе
Под грудой камней можно обнаружить целую историю

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Даже самые незначительные находки свидетельствуют о том, что 
в поселении Аккезен жизнь била ключом. Исследователи отмечают, 
что именно здесь начинались древние урбанизационные процессы 
на территории Центрального Казахстана. Комплекс входит в состав 
Талдинского историко-археологического парка, перед которым стоит 
важная задача - развитие туристического потенциала Карагандинской 
области. 

Сымбат АКИМХАНОВА

В областном центре состоялась презентация исследования 
«Молодежь в Казахстане: оценка ценностей, ожиданий 
и стремлений». 

ПОСЕЛЕНИЕ РАСКИНУЛОСЬ 
НА ПЛОЩАДИ ПОРЯДКА 15 
ГЕКТАРОВ. ЕСЛИ В НАЧАЛЕ 
ПРОШЛОГО ГОДА РЕЧЬ 
ШЛА О 71 СООРУЖЕНИИ, ТО 
УЖЕ К КОНЦУ АРХЕОЛОГИ 
ЗАФИКСИРОВАЛИ 85 
РАЗВАЛИН КАМЕННЫХ 
ПОСТРОЕК. 

ИССЛЕДОВАНИЕ ПОСЕЛЕНИЯ 
НАЧАЛОСЬ ВСЕГО НЕСКОЛЬКО ЛЕТ 
НАЗАД. ТАК, В 2020 ГОДУ БЫЛО 
ОТРЕСТАВРИРОВАНО СООРУЖЕНИЕ 
РАЗМЕРОМ 32/7 МЕТРОВ.

ОБНАРУЖЕННЫЙ РЯДОМ 
МЕНГИР УКАЗЫВАЛ НА ТО, 
ЧТО ДЛЯ ПОСЕЛЕНЦЕВ ЭТО 
ЗДАНИЕ ИГРАЛО ВАЖНУЮ 
РОЛЬ. 

Коллаж Натальи Романовской
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Первый профессор 
математики

Фундамент казахской государ-
ственности заложили деятели дви-
жения «Алаш» и представители 
казахской управленческой элиты, 
научной и творческой интелли-
генции. Они приняли активное 
участие в процессе определения 
границ и воссоединения казахских 
земель.

Особая заслуга в возвращении 
Казахстану стратегически важ-
ных территорий принадлежит 
одному из лидеров правитель-
ства «Алаш-Орды», первому ка-
захскому профессору математики 
Алимхану Абеуовичу Ермекову. 
Его жизнь и судьба - это яркое во-
площение бурного ХХ столетия. 
Один из незаурядных, разносто-
ронне талантливых представи-
телей замечательной плеяды ка-
захской интеллигенции, видный 
государственный и общественный 
деятель А. Ермеков застал разные 
эпохи народного бытия.

Благодаря крупным моногра-
фическим исследованиям доктора 
исторических наук Ж.У. Кыдыра-
линой «Алимхан Ермеков: судьба и 
время» и кандидата исторических 
наук, доцента К.С. Ускембаева 
«Əлімхан Ермеков: Тұлға тағылы-
мы» подробно освещаются жизнь 
и деятельность одного из незау-
рядных представителей передовой 
казахской интеллигенции начала 
ХХ века. На основе многочислен-
ных архивных документов и мате-
риалов, а также на широком фоне 
эпохи в вышеуказанных книгах 
доказывается, что вся жизнь и де-
ятельность А. Ермекова - это на-

глядный и достойный пример са-
моотверженного служения народу 
и республике.

По выражению ряда авторов, в 
целом к значительным и успеш-
ным результатам деятельности 
Алимхана Абеуовича способство-
вали глубокое знание им вопросов 
права, истории этноса, экономи-
ческой географии, непоколебимая 
убежденность в необходимости 
национального суверенитета, 
прагматизм мышления и редкое 
умение убеждать оппонентов. 
В свое время талантливый поэт 
Султанмахмут Торайгыров так 
охарактеризовал его в своей по-
эме-посвящении лидерам движе-
ния «Алаш»: «Молодой Ермеков 
хваток и прозорлив, как быстро-
летный и зоркий сокол…»

А. Ермеков - человек-легенда, 
достойно вынесший все испыта-
ния судьбы, сохранив при этом 
жизненную стойкость, душевный 
свет и человеческое благородство. 
Родился он в 1891 году в Темир-
шинской волости Каркаралин-
ского уезда Семипалатинской об-
ласти (ныне Актогайский район 
Карагандинской области). В 1905 
году окончил Каркаралинское 
трехклассное училище. В том же 
году поступил в Семипалатинскую 
мужскую гимназию, которую окон-
чил с золотой медалью в 1912 году. 
Затем первым из казахов Алимхан 
поступил в Томский технологиче-
ский институт, окончив его толь-
ко в 1923 году. Обучение было 
прервано революцией. Лишь по 
специальному мандату народного 
комиссара просвещения А. Байтур-
сынова Ермеков смог продолжить 
свою учебу в Томске.

Между 27 апреля и 7 мая 1917 
года Алимхан - участник Семипа-
латинского областного казахского 
съезда. Был избран в секретариат 
президиума съезда, а затем по ре-
шению съезда избирается членом 
Семипалатинского областного 
казахского комитета. Кроме того, 
вместе с Халелом Габбасовым 
назначается заместителем предсе-
дателя исполнительного комитета 
Семипалатинской области. 19-21 
марта 1918 года по поручению 
А. Букейханова в разговоре по 
прямому телеграфу с Лениным и 
Сталиным в Москве А. Ермеков 
и Х. Габбасов поставили перед 
большевиками главный вопрос 
о признании целостности казах-
ской территории и возможности 
устройства будущей жизни казах-
ского народа на правах автономии. 
Весной-летом 1920 года, будучи 

членом Киргизского ЦИК, Алим-
хан был делегирован в Москву с 
докладом «О положении Казах-
ского края вообще и по вопросу о 
границах в особенности». Именно 
тогда, в процессе четырехмесяч-
ной кропотливой работы, вопреки 
мнениям многих других чиновни-
ков центрального аппарата, Ерме-
ков добился возвращения Казах-
стану очень важных территорий. 
Среди них особо следует отметить 
побережье Каспия, Акмолинскую 
и Семипалатинскую области. Се-
годня нашему государству это 
обеспечивает выход к Каспию и 
владение запасами нефти и газа, 
с которыми в значительной мере 
связывается экономическое и по-
литическое будущее суверенного 
Казахстана. На территории Ак-
молинской области располагается 
новая столица нашего государства.

С 1926 года он как один из не-
многих высококвалифицирован-
ных специалистов привлекался 
к работе в вузах Ташкента и Ал-
ма-Аты. Работал в должностях за-
ведующего кафедрой математики, 
имел ученое звание доцента. В 
1935 году ВАК СССР присваива-
ет ему звание профессора мате-
матики и теоретической механи-
ки. В 1932-1937 годы профессор 
математики Ермеков интенсивно 
занимался разработкой научной 
математической терминологии и 
созданием учебников и учебных 
пособий по математике на казах-
ском языке. По специальному за-
данию Наркомпроса республики 
возглавляемая им группа матема-
тиков успешно разработала и опу-
бликовала несколько бюллетеней 
по математической терминологии 
на казахском языке. Но ни в одном 
учебнике по разным разделам ма-
тематики, ни в сводном термино-
логическом словаре, выпущенных 
до середины 90-х годов, не упоми-
налось имя Ермекова. Он же издал 
в 1935 году на казахском языке 
учебник «Ұлы математика курсы» 
(«Курс высшей математики»), а 
также разработанный на основе 
своей педагогической практики 
словарь-справочник «Математи-
ческие термины на казахском язы-
ке». Исследователи обнаружили 
их уже в период независимости 
Казахстана.

 В 1938 году Алимхан Абеуович 
был приговорен к длительному 
лагерному заключению. В 1947 
году, отбыв 9 лет в Енисейлаге, 
что в Канске Красноярского края, 
вернулся в Казахстан, но 4 декабря 
1948-го был вновь арестован. И 

еще 7 лет пришлось ему провести 
за колючей проволокой в городах 
Воркуте Коми АССР и Тайшете 
Иркутской области. Лишь в 1955 
г. он был досрочно освобожден. 
Всего А. Ермеков находился под 
следствием и в заключении восем-
надцать лет. Однако и после офи-
циальной реабилитации в 1955-
1957 годах его имя долгое время 
было под запретом и не попадало 
на страницы Казахской энци-
клопедии. Это стало возможным 
лишь в 2001 году.

Алимхан Абеуович Ермеков 
скончался 23 июня 1970 года в Ка-
раганде. Учитывая большие заслу-
ги в истории становления Казах-
стана, неоценимый вклад в науку 
и культуру нашего государства, 
его именем названы улицы в го-
родах Караганде и Каркаралинске, 
специализированный Дом книги в 
Караганде, СШ № 131 в Агадыре. 
В 1998 году в Актогайском районе, 
на родине А. Ермекова, открыт па-
мятник землякам «Алаш-Орды»: 
Алихану Букейханову, Алимхану 
Ермекову, Жакыпу Акбаеву.

Руководству Казахстана удалось 
построить современное государ-
ство с развитой рыночной эконо-
микой, устойчивой политической 
системой, направленной на соци-
ально ориентированную защиту 
своих граждан. И в дальнейшем 
успех модернизации во всех сфе-
рах будет зависеть от каждого 
гражданина, его жизненной по-
зиции и отношения к обществу. 
Этому учат немеркнущие приме-
ры истории, жизни и деятельно-
сти такой выдающейся личности, 
как А.А. Ермеков. Незаурядные 
личности поколения «Алаш» на-
всегда остаются нравственными 
ориентирами для своей нации, не-
меркнущими образцами высокого 
человеческого духа и служения 
Отечеству.

Магистр права из народа

Общественный деятель, пред-
ставитель наиболее передовой 
части казахской интеллигенции, 
один из близких друзей Алиха-
на Букейханова, юрист-право-
вед Жакып Акбаев родился 25 
октября 1876 года в ауле № 3 
Каркаралинского уезда Берик-
каринской волости, в местечке 
Тониректас, в семье зажиточного 
крестьянина.

В 1886 году Жакып обучался 
в казахском интернате в Карка-
ралинске. В 1889 году поступил 
в Омскую гимназию, затем пе-
ревелся в гимназию Томска. В 
1903 году окончил с золотой ме-
далью юридический факультет 
Санкт-Петербургского универси-
тета, получив диплом I степени. 
В годы студенчества политиче-
ские взгляды будущего правове-
да формировались в демократи-
ческом ключе. Монархическое 
единовластие, коррумпирован-
ность государственного аппара-
та, царящая несправедливость 
наводили молодого человека 
на мысли о судьбе своего наро-
да. В Санкт-Петербурге Акбаев 
близко сходится с людьми про-
грессивных взглядов, которые 
поднимают вопросы изменения 

устройства государства на кон-
ституционной основе.

Во время учебы в университе-
те Жакып отличался целеустрем-
ленностью, неуемной жаждой 
знаний, желанием получить 
разностороннее образование. 
Свидетельством этому служат и 
письма Акбаева на имя руковод-
ства университета с просьбами 
дать ему разрешение на про-
слушивание лекций профессора 
мнемоники С. Файнштейна в г. 
Одессе и о продолжении учебы в 
Санкт-Петербургском археологи-
ческом институте. Государствен-
ная экзаменационная комиссия 
утвердила для защиты его тему 
под названием «Семейно-брач-
ное право у казахов». Спустя 
годы, в период его нахождения 

под стражей, он продолжил рабо-
ту над развитием этой темы и в 
1907 году опубликовал ее в рабо-
тах Семипалатинского подотдела 
Русского географического об-
щества. Ему первому из казахов 
присваивается звание магистра 
права. 

В 1903-1905 годы Акбаев слу-
жил в Омском судебном ведом-
стве. В июле 1905 года генерал-гу-
бернатор Степного края Сухотин 
поставил вопрос о запрете пред-
ставителям казахского народа 
принимать участие в выборах в 
Государственную думу. В этой 
связи при содействии Букейхано-
ва 22 июля 1905 года на имя Ни-
колая II отправляется телеграмма 
за подписью 42 представителей 
казахской интеллигенции Карка-
ралинского уезда, осуждающая 
политику царского наместника. 
Непосредственно подготовкой 
этого документа занимался Ж. Ак-
баев.

Некоторые интересные сведе-
ния о жизненном пути первого 
казахского магистра права при-
водит кандидат педагогических 
наук Ж. Турсынова в своей ста-
тье «Политик. Патриот. Право-
вед» («Индустриальная Кара-
ганда», 22 февраля 2021 года): 
«В 1907-1927 годы трудился в 
губернских судах Семипалатин-
ского, Сырдарьинского округов. 
После выступления в Омске в 
октябре 1905 года на митингах 
и демонстрациях с антиправи-
тельственными политическими 
речами о необходимости свер-
жения самодержавия покинул 
судебные ведомства. Год спустя 
был арестован по обвинению в 
оскорблении императора, аги-
тации и пропаганде против су-
ществующего строя. Впервые 

попал под арест 11 января 1906 
года по обвинению в государ-
ственной измене, затем в 1908-
м, 1910-м и 1929 годах за свои 
убеждения сидел в тюрьмах 
Каркаралинска, Павлодара, Се-
мипалатинска, Омска, Алма-А-
ты. Несколько раз находился в 
ссылке, в том числе в Якутии и 
Семиреченской области. После 
установления советской власти 
Жакып Акбаев работал юристом 
Семипалатинского губревкома, 
был членом Семипалатинского 
совета народного суда. В 1917 
году казахский комитет Карка-
ралинского уезда открыл в его 
честь медресе Якуба (Жакыпа) с 
бесплатным обучением».

В 1927 году он написал свой 
главный труд «О происхождении 

казахского народа», который, к 
сожалению, не получил широкой 
известности.

В годы репрессий была унич-
тожена наиболее высокообразо-
ванная часть казахской элиты. 
Как и другие деятели движения 
«Алаш», в 1929 году Ж. Акбаев 
был необоснованно репрессиро-
ван. Отбывал ссылку в Воронеже. 
В 1934 году по болезни вернулся 
в Алма-Ату и в том же году скон-
чался в возрасте 60 лет. Реабили-
тирован решением Верховного 
суда Казахской ССР 28 февраля 
1958 года. Об этом семья Жакы-
па Акбаева узнала только в 1989 
году.

В одном из своих интервью 
Елбасы Н.А. Назарбаев отметил: 
«Мы должны уважать и ценить 
людей, боровшихся за свободу 
и независимость Казахстана. 
Участники движения «Алаш» 
искренне верили, что свержение 
царя принесет казахскому народу 
долгожданную свободу. Но этого 
не произошло. Люди погибали за 
идею, но именно они пробудили 
в нас стремление к независимо-
сти. Счастье ее обретения выпа-
ло нашему поколению». Важно 
отметить, что сегодня в условиях 
независимости мы наблюдаем 
преемственную связь между иде-
ями первых казахских интеллек-
туалов прошлого века и совре-
менностью.

Рашит КАРЕНОВ,
доктор экономических наук, 

профессор, академик, 
почетный работник 

образования РК

К просвещению и независимости
Историю двигают не массы, а единицы, личности, вдохновляющие своим примером, делами и идеями эти самые массы. 
Поэтому мы по праву совестью нашего народа можем считать деятелей «Алаш-Орды», которые стремились видеть 
казахскую нацию независимой и счастливой. Всего два года и три месяца просуществовала в Великой степи новая, 
зарождающаяся цивилизация «Алаш-Орда», пытавшаяся изменить сознание простого степняка. Однако, как пишет 
Елбасы Н. Назарбаев в книге «В потоке истории»: «Как бы то ни было, благое дело «Алаш-Орды» закончилось очень 
трагично. Этот горячий порыв молодых образованных представителей казахского национального духа не смог найти 
воплощение в жизнь в силу сложившихся в то время обстоятельств». Среди них - наши земляки А. Ермеков, Ж. Акбаев 
и другие, которые были людьми высокого порыва и самопожертвования, сформировавшими мировоззрение своей 
эпохи. Они явились поистине безусловным образцом нравственности, бескорыстия и преданности национальному и 
гражданскому долгу.

КОПИЯ ДОКУМЕНТА 
О РЕАБИЛИТАЦИИ 
А.А. ЕРМЕКОВА.

ФУНДАМЕНТ КАЗАХСКОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОСТИ 
ЗАЛОЖИЛИ ДЕЯТЕЛИ 
ДВИЖЕНИЯ «АЛАШ» 
И ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
КАЗАХСКОЙ 
УПРАВЛЕНЧЕСКОЙ ЭЛИТЫ, 
НАУЧНОЙ И ТВОРЧЕСКОЙ 
ИНТЕЛЛИГЕНЦИИ.

ДИПЛОМ САНКТ-
ПЕТЕРБУРГСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ИЗ ФОНДОВ «ММК 
АЛЖИР».
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ТРЕБУЮТСЯ

 Сотрудники в офис. Отвечать на звонки, заполнять документы. 
Тел.: 8 7055053656.

УСЛУГИ

 Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 97 23 55, 8 705 191 05 17.

АО «КазТрансГаз Аймақ» в лице Карагандинского производ-
ственного филиала объявляет о проведении ежегодного отчета об 
исполнении утвержденной тарифной сметы, о соблюдении пока-
зателей качества и надежности регулируемых услуг и достижении 
показателей эффективности деятельности субъектов естественных 
монополий перед потребителями и иными заинтересованными ли-
цами за 2021 год по предоставлению регулируемой услуги транс-
портировки  товарного газа по газораспределительным системам и 
его реализации, которое состоится  27 апреля  2022 года в 11:00 по 
адресу г. Караганда, ул. Ермекова, 104/1.

Также будет организована прямая трансляция отчетной встре-
чи посредством платформы ZOOM (https://us02web.zoom.us/j/8
3167061425?pwd=bm0wcWREQ08ycjAxNldYSUl2TlRJQT09, 
идентификатор конференции: 831 6706 1425, код доступа: 
853264) и официальной страницы Карагандинского производ-
ственного филиала в социальной сети Facebook (https://www.
facebook.com/ktga.karaganda/).                   № 233

После смерти Яковлевой Надежды Петровны, умершей 
29.10.2021 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересо-
ванным лицам обращаться к нотариусу Сулеймановой Г.М. (ли-
цензия № 0000544 от 18.08.1999 г.) по адресу: г. Караганда, мкр 
«Степной»-2, д. 1/3, кв. 184. Тел.: 87021323806.

После смерти Темиргалиева Ергали, умершего 12.06.2021 года, 
открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам обра-
щаться к нотариусу Карипбаевой Р.А. по адресу: г. Караганда, мкр 
«Степной»-4, д. 27. Тел.: 32-69-03.

А.А. Корнилов (1902 -1981) ро-
дился в семье профессора меди-
цины МГУ. В 1924 году окончил 
Самарский сельскохозяйствен-
ный институт по специальности 
«Агроном-растениевод». Моло-
дого ученого определяют асси-
стентом Безенчукской опытной 
станции. В этот период Н.И. 
Вавилов создавал институт при-
кладной ботаники, ставший по-
том знаменитым ВИР. Здесь под 
руководством А.А. Корнилова на-
чались работы по изучению зер-
нопроизводящих районов СССР.

В ноябре 1932 года осужден по 
58-й статье на 10 лет. В связи с 
«целесообразностью использова-
ния на агрономической работе» 
отправлен в карагандинские сте-
пи. Здесь провел ровно 25 лет. 

На Карагандинской СХОС вна-
чале числился агрономом богар-
ного поля отдела селекции. Затем 
с 1939-го  по 1945 год возглав-
ляет этот отдел. Во время войны 
публикует 5 статей по пробле-

мам увеличения урожайности 
зерновых культур в Казахстане. 
Участвует в выведении 5 сортов, 
которые со временем захватили 
1,5 млн гектаров. Совершенно 
справедливо впоследствии на-
граждается редкой медалью «За 
плодотворную научную и педаго-
гическую работу в годы Великой 
Отечественной войны 1941-1945 
годов», в 1968 году становится 
заслуженным деятелем науки 
РСФСР. С июля 1945-го - заме-
ститель директора по научной ча-
сти. С 1949 г. он заведует отделом 
селекции и физиологии растений.

 Научные заслуги А.А. Корни-
лова по увеличению производ-
ства зерна и созданию нового 
раздела по изучению процессов 
фотосинтеза приняты на ура. Он 
защищает в Омске кандидатскую 
(1948) и докторскую (1954) дис-
сертации. С 1955-го преподает по 
совместительству в Карагандин-
ском педагогическом институте. 
Читает лекции по «Основам сель-

ского хозяйства» и «Физиологии 
растений». В сентябре 1956 года 
избирается заведующим кафе-
дрой ботаники этого института.

2 апреля 1957 года постановле-
нием Ленинградского городского 
суда А.А. Корнилов реабилити-
рован и вскоре покидает Кара-
ганду. Начинается его плодот-
ворная научно-педагогическая 
деятельность в Ставропольском 
сельскохозяйственном институте. 
Здесь на протяжении 17 лет он 
возглавлял кафедру растениевод-
ства. Подготовил 12 докторов и 
кандидатов наук.

Александр Александрович 

Корнилов опубликовал более 
100 печатных работ. В Долинке 
им написаны для газеты «Соци-
алистическая Караганда» статьи 
«За высокий урожай озимой 
пшеницы» (1941 г., № 14), «Но-
вые сорта зерновых, масляных 
культур и трав» (1941 г., № 121), 
«К высотам мичуринской нау-
ки» (1949 г., № 49). 

В журнале «Селекция и семе-
новодство» (1949 г., № 10) публи-
кует «Житняк Долинский № 1» и 
«Скороспелый овес Долинский 
ГК-16» (1952 г., № 2). Караган-
динской тематике посвящены его 
научные труды в докладах АН 
СССР, ВАСХНИЛ, АН КазССР, 
Карагандинского педагогиче-
ского института. Всего около 60 
работ, не потерявших своей акту-
альности и сегодня для ученых и 
практиков Республики Казахстан.

Другие подробности о деятель-
ности признанного селекционера 
можно узнать из книги «Алек-
сандр Александрович Корнилов», 
Ставрополь, 2005.

Ученый Александр Корнилов: 
25 лет в Карлаге и Караганде
Юрий ПОПОВ, краевед

Имя известного советского ученого-биолога, 
селекционера и растениевода Александра 
Александровича Корнилова - это своеобразный рупор и 
путеводитель знаний о сельскохозяйственных угодьях 
Сарыарки. Поэтому с особой интонацией читаются строки 
о его неповторимой судьбе и научных дерзаниях на 
территории Карлага.

А.А. КОРНИЛОВ.

Коллектив Карагандинского индустриального университета вы-
ражает соболезнование заместителю акима Карагандинской обла-
сти Басину Вадиму Борисовичу в связи с невосполнимой утратой 
- смертью матери

БАСИНОЙ Рони Лейбовны.
В этот скорбные дни мы разделяем с Вами горечь утраты.

№ 235

ХОККЕЙ

Камбек «желто-черных»

По информации пресс-службы 
ХК «Сарыарка», первый период 
четвертого матча полуфинальной 
серии с «Номадом» нельзя запи-
сать  в актив «желто-черных». На 
8 минуте Максим Мухаметов вы-
вел столичных игроков вперед в 
счете. И уже спустя минуту Арка-
дий Шестаков с передачи Валерия 
Орехова и Самата Данияра удвоил 
преимущество «Номада», и счет 
составил 2:0.

Во второй двадцатиминутке 
инициативой больше владели 
«желто-черные». Однако распе-
чатать ворота Никиты Бояркина 
долго не получалось. Острые мо-
менты были, но вот до реализации 
дело не доходило, и счет на табло 
по-прежнему выдавал 2:0 в пользу 
хозяев арены. И лишь на четвер-
той минуте заключительной трети 
матча удалось отличиться Кирил-
лу Кожевникову, который забил 
гол, когда команда играла в мень-
шинстве. Это шайба вдохновила 
«орлов», и уже спустя две мину-
ты Сергей Барбашев восстановил 
статус-кво. В ассистентах у него 
выступили Никита Аноховский и 
Михаил Рахманов. Воодушевлен-
ный происходящим, все тот же 
Рахманов вывел «Сарыарку» впе-
ред. Немного позже Денис Федо-
ров поставил жирную точку в этой 
встрече, сделав итоговый счет 4:2 
в пользу «орлов».

- После очередного пораже-
ния «Номад» хорошо начал и бы-
стренько забил нам пару голов, 
захватив инициативу, - поделился 
впечатлениями от игры защитник 
«Сарыарки» Эдгарс Сиксна. - Во 
втором периоде у нас вроде были 
моменты, но мы никак не могли 
забить. В третьем периоде немно-
го поднажали и все - результат не 

заставил себя долго ждать. Пер-
вый гол стал для нас переломным. 
и после этого дело пошло.

По словам защитника «Нома-
да» Самата Данияра, они должны 
были продолжить забивать в тот 
момент, когда «Сарыарка» оста-
лась в меньшинстве 3 на 5:

- Мы могли довести дело до по-
беды, но не забили в решающий 
момент. Потом пропустили гол в 
большинстве, и вся игра перевер-
нулась. Нам нужно продолжить 
играть так, как мы это делали в 
первых двух периодах игры и пе-
ренести это на следующий матч, 
не думая о счете в серии. 

«Nomad» - «Saryarqa» - 2:4 
(2:0, 0:0, 0:4)

1:0 - 07:31 - Мухаметов (Пар-
хоменко)

2:0 - 08:48 - Шестаков (Орехов, 
Данияр)

2:1 - 42:51 - Кожевников (Сикс-
на, Барбашев) ГМ

2:2 - 45:00 - Барбашев (Анохов-
ский, Рахманов)

2:3 - 48:17 - Рахманов (Анохов-
ский, Сиксна)

2:4 - 53:40 - Федоров (Барба-
шев, Рахманов).

Таким образом, в серии «Са-
рыарки» с «Номадом» впереди 
карагандинцы -  счет игр составил 
3:1.

Также стало известно, что игро-
ком третьей недели плей-офф Pro 
Ligasy признан Степан Грымзин. 
Нападающий «Сарыарки» проде-
монстрировал хорошую резуль-
тативность. Форвард отличился в 
трех матчах из четырех в серии с 
«Номадом», забив при этом пять 
голов. На это ему понадобились 
всего девять бросков (55,56% ре-
ализации). Одна его шайба стала 
для карагандинцев победной.

КРИМИНАЛ

Аппарат акима Карагандинской области выражает глубокое собо-
лезнование главному специалисту отдела жизнеобеспечения, про-
мышленности и ЧС Араканцевой Татьяне Ивановне в связи с невос-
полнимой утратой - кончиной отца

ГАЛКИНА Ивана Павловича

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Команда Петериса Скудры «Сарыарка» одержала три 
победы в полуфинале и уже 6 апреля в Караганде 
может оформить выход в решающую серию чемпионата 
Казахстана Pro Ligasy 2021-2022.

ПРИДЕЛАЛ КОЛЕСА
Механик СТО угнал автомобиль 
клиента. С таким заявлением в 
Михайловский отдел полиции 
Караганды обратился 68-летний 
житель города. 

Пенсионер сообщил, что оставил свой 
автомобиль стоимостью 4 миллиона тен-
ге для ремонта в одном из СТО. А спустя 
несколько дней, когда он пришел его заби-
рать, выяснилось, что машины в сервисе 
нет - неизвестные угнали ее прямо из бокса.
В ходе оперативно-розыскных мероприятий 
сотрудники криминальной полиции нашли 
угнанное транспортное средство в одном из 
районов Темиртау. Была установлена лич-
ность подозреваемого. Им оказался 37-летний 
механик, занимавшийся ремонтом данного 
автомобиля. Сам злоумышленник скрылся. 
Задержать его удалось спустя неделю после 
совершения преступления. Он дал призна-
тельные показания. 

Возбуждено уголовное дело по статье 200 УК 
РК «Неправомерное завладение автомобилем 
без цели хищения». Ведется расследование. 

«ОТДЕЛ КАДРОВ» ЗАКРЫТ
В Юго-Восточный отдел полиции Караганды обратилась 58-летняя 
жительница города. Она сообщила, что стала жертвой мошеннических 
действий, из-за которых потеряла почти полтора миллиона тенге. 

Выяснилось, что потерпевшая искала 
работу и вышла на посредницу, которая 
пообещала ей за отдельную плату выгод-
ное трудоустройство в одной компании. 
Женщина поверила ей и передала за услу-
гу 1 миллион 400 тысяч тенге. Но, полу-
чив деньги, аферистка перестала выходить 
на связь. В ходе оперативно-розыскных 

мероприятий сотрудники криминальной 
полиции установили и задержали подозре-
ваемую - 31-летнюю женщину. Она дала 
признательные показания. 

По данному факту в полиции возбуди-
ли уголовное дело по статье 190 УК РК 
«Мошенничество». Ведется расследова-
ние. 

НЕ ОГРАБИЛ И СЕЛ
На прошлой неделе 
неудачливый злоумышленник 
затеял ограбление одного из 
карагандинских магазинов 
на Юго-Востоке.

Угрожая расправой, он потребовал у 
26-летней продавщицы деньги из кассы, в 
которой на тот момент находилось 25 ты-
сяч тенге. Однако девушка оказалась не из 
робкого десятка и смогла дать ему отпор. 

Так несостоявшийся грабитель скрылся ни 
с чем. 

Продавец незамедлительно обратилась в 
Юго-Восточный отдел полиции Караганды. На 
место происшествия прибыл ближайший наряд 
патрульной полиции и по горячим следам за-
держал подозреваемого. Им оказался 29-летний 
мужчина, который во всем признался. 

Возбуждено уголовное дело по статье 24-
191 УК РК «Покушение на грабеж». Ведет-
ся расследование. Подозреваемый водворен 
в изолятор временного содержания. 

Соб. инф.
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Военные дирижеры 
Национальной гвардии 
собрались в Караганде, 
чтобы подтянуть знания. 
По итогам репетиций 
был организован 
показательный концерт, 
главными зрителями 
которого стали школьники. 

Обучение проходило на терри-
тории воинской части 6505 реги-
онального командования «Орта-
лық» Национальной гвардии РК с 
30 марта по 1 апреля. 

Участники сборов совершен-
ствовали свои знания по управ-
лению оркестром во время про-
ведения воинских ритуалов и 
исполнения музыкальных произ-
ведений служебно-строевого ре-
пертуара, а также при организации 
боевой и специальной подготовки 
военного оркестра. Они изучили 
новые требования, предъявляемые 
к организации концерта на плацу, 
и отработали постановку дири-
жерского жеста. 

- Военные оркестры предназна-
чены для поднятия боевого духа, 
престижа воинской службы. Сол-
дат понимает, что он стоит на ох-
ране государства. А мероприятия 
в сопровождении оркестра всегда 
отличаются особой торжествен-
ностью, - объяснил начальник Во-
енно-оркестрового центра Нацио-
нальной гвардии полковник Асхат 
Мухамедьяров. 

По завершении сборов в кон-
цертном зале Карагандинско-
го областного филиала партии 
«Amanat» прошел показательный 
концерт военных дирижеров, по-
священный Году детей. Соответ-
ственно, зрителями стали ученики 

кадетских классов школ города 
Караганды. А помогали взрослым 
воспитанники специализирован-
ной музыкальной школы-интер-
ната. 

Первым с оркестром выступил 
начальник образцово-показатель-
ного оркестра капитан Торехан 
Жаудинов. 

- Такие учебно-методические 
сборы - это новые открытия, об-
мен опытом, материалом, навыка-

ми. Мы всегда совершенствуемся. 
Пример тому - Международный 
военно-музыкальный фестиваль, 
который проводит Национальная 
гвардия Республики Казахстан 
«Əскері керней». В этом году он 
состоится в девятый раз, и в рам-
ках сбора мы обсудили его кон-
цепцию, - отметил он.

Коллектив, которым руководит 
капитан, - один из ведущих в ре-
спублике. Он неоднократно при-
нимал участие в международных 
творческих мероприятиях - «Спас-
ская башня», «Амурские волны», 
«Фанфары Казани». Поработал 
он и с оркестром воинской части 
6505. Музыкантам вообще было 
сложно - за три дня им пришлось 
сыграться с более чем 10 дириже-
рами. 

- Сначала, конечно, слышалась 
несыгранность. Но стоит отдать 
должное оркестру - мы все быстро 
скомпоновали, пришли к общему 
согласию. И в результате получил-
ся такой замечательный концерт, - 
сказал Т. Жаудинов. 

В программе звучали военно-па-
триотические песни, казахстан-
ская эстрада, кюи и музыкальная 
классика. Первым исполнили но-
вое произведение - «Елдің қорға-
ны». Музыку к нему написал 
Военно-оркестровый центр На-
циональной гвардии. Получился 
полноценный номер, и эту песню 
школьные военно-патриотические 
кружки и воинские подразделения 
могут взять на вооружение. 

Фото Руслана КАЛИЕВА

ПАТРИОТИЗМ

Под звуки бравурного марша

В ПРОГРАММЕ 
ЗВУЧАЛИ ВОЕННО-
ПАТРИОТИЧЕСКИЕ 
ПЕСНИ, 
КАЗАХСТАНСКАЯ 
ЭСТРАДА, КЮИ 
И МУЗЫКАЛЬНАЯ 
КЛАССИКА.

Карагандинские «горняки» 
сразились на поле противника. 
Игру обслуживала бригада арби-
тров во главе с Сергеем Ноженко 
из Талдыкоргана. 

С первых минут матча игро-
ки «Актобе» демонстрировали 
упорную игру. Однако никто из 
них так и не смог существенно 
отличиться. И даже на 34 мину-
те, когда у Жерара Гоу появился 
шанс реализовать пенальти, мяч 
попал в штангу. Забить гол Иго-
рю Шацкому хозяева поля смог-
ли лишь на 78 минуте. Его автор 
- французский полузащитник 
Уго Видемон. Но уже через пять 
минут Тимур Досмагамбетов из 
«Шахтера» сумел отыграться и 
сравнять счет. 

Несмотря на такой исход, в 
турнирной таблице «Шахтер» 
занимает вторую строчку, имея в 
активе семь очков.

На следующий день настав-
ник «горняков» Магомед Адиев 
подвел итоги матча. Он остался 
недоволен игрой своих подопеч-
ных, считая, что они давали со-
пернику очень много зон. В част-
ности, группа атаки «Актобе» 

часто выходила три в три против 
карагандинских защитников. А 
это непозволительная роскошь. 

- Я считаю, что в первом тайме 
наши соперники доминировали, 
были намного быстрее и больше 
хотели победить, - сказал он. - 
Мы будто не то что из раздевалки 
не вышли, а даже еще не приле-
тели в Актобе. Выглядели безо-
бразно. Мне надо разобраться, с 
чем это связано. Во втором тай-
ме путем замен мы перестроили 
игру. У нас стал лучше двигаться 
мяч, начались подходы. Пропу-
стили гол, потом забили. Если по 
первому тайму мы заслуживали 
поражения, то во втором могли 
забить еще в конце. В какой-то 
мере результат закономерен. Что 
касается Каньяса, я не скажу, что 
причина именно в нем. Мы ни-
когда не ищем виноватого. Мы 
- команда, выигрываем и прои-
грываем все вместе. Если струк-
турно играли неправильно, то, 
может, и я им неправильно до-
нес. Считаю, что Каньяс должен 
играть в разы сильнее, так как он 
это может.

Соб. инф.

Дарина ХАРИТОНОВА

Уверенную победу в 
общекомандном зачете 
одержали казахстанские 
спортсмены на 
чемпионате Азии по 
гребле на байдарках и 
каноэ. Представители 
Карагандинской области, 
входившие в состав 
национальной сборной, 
привезли из Таиланда 
17 медалей. 

Широкоплечие, стройные юно-
ши и статные девушки с загоре-
лыми лицами заметно волнуют-
ся перед объективами камер - на 
пресс-конференции, организован-
ной специально для них, нужно 
рассказывать о своих достижени-
ях. А хвастаться есть чем. С 24 по 
27 марта в тайском городе Паттайе 
проходило континентальное пер-
венство по каноэ-спринту. В ре-
зультате восемь наших взрослых 
и юных спортсменов из числа вос-
питанников школы высшего спор-
тивного мастерства, областной 
специализированной школы-ин-
терната-колледжа олимпийско-
го резерва им. А. Молдагуловой, 
спортивных детско-юношеских 
школ олимпийского резерва по 
гребле городов Темиртау и Жез-
казгана завоевали рекордное коли-
чество наград. Это восемь медалей 
высшей пробы, две серебряные и 
семь бронзовых. 

Дарья Петрова занимается гре-
блей 11 лет. На дистанции 1000 
метров в одиночной гребле она 
заняла третье место, уступив со-
перницам из Ирана и Узбекистана, 
а дистанция в 200 метров в четы-
рехместной байдарке принесла ей 
«серебро». 

Плох спортсмен, не мечтающий 
о высшей ступени пьедестала. Да-
рья, как и все, стремилась к побе-
де, но для этого, считает она, ей не 

хватило опыта в части работы в 
иных погодных условиях: 

- В Таиланде совсем непривыч-
ный для нас климат. Температура 
воздуха достигала +35 градусов, 
да еще и высокая влажность. Но 
мы все же постарались приспосо-
биться. Подготовка к соревнова-
ниям шла долго - в течение двух 
с половиной месяцев перед этим 
находились на учебно-трениро-
вочных сборах в Турции. После 

самого чемпионата я испытала 
облегчение, ведь все осталось по-
зади. Забылись боль, усталость, 
слезы. Ну и, конечно же, радость, 
счастье и благодарность за предо-
ставленную возможность.

Юниоры Константин Цыган-
ков и Денис Кленин показали на-
стоящий класс. В парной гонке в 
трех дисциплинах они в общей 
сложности стали обладателями 
шести золотых медалей. Побе-

дители чемпионата уже пять лет 
работают вместе. А когда-то, как 
рассказал их тренер Александр 
Ненадовец, только придя в школу, 
они не умели даже подтягиваться. 
Но от большинства новичков их 
отличали настрой на работу и при-
лежность. 

- Константин и Денис - бойцы. 
Даже на тренировках они ставят 
перед собой задачу победить на 
дистанции. Это важное качество. 
Кроме того, спорт им интересен. 
Ребята понимают, что за счет этого 
они могут выбиться дальше, зара-
батывать, увидеть мир. Поездка в 
Таиланд послужила убедительным 
примером, - объяснил наставник.

Возможности для новых дости-
жений есть. Заместитель руководи-
теля областного управления физи-
ческой культуры и спорта Темирхан 
Абылаев в ходе пресс-конференции 
сообщил, что в 2020 году в рамках 
программы «Дорожная карта за-
нятости» в ДЮСШ олимпийского 
резерва по гребле г. Темиртау был 
проведен ремонт на сумму более 
103 млн тенге. Благодаря этому 
была расширена береговая террито-
рия, установлены воркаут-площад-
ки и новый современный эллинг 
для хранения судов, приведены в 
порядок раздевалки и тренажерные 
залы. В этом году выделено 35,5 
млн тенге на приобретение новых 
байдарок и каноэ. 

- Таких вложений в гребной 
спорт не было многие годы, - под-
черкнул он.

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

ЧЕМПИОНАТЫ

Море по колено
ЮНИОРЫ КОНСТАНТИН 
ЦЫГАНКОВ И ДЕНИС 
КЛЕНИН ПОКАЗАЛИ 
НАСТОЯЩИЙ КЛАСС. 
В ПАРНОЙ ГОНКЕ В ТРЕХ 
ДИСЦИПЛИНАХ ОНИ 
В ОБЩЕЙ СЛОЖНОСТИ 
СТАЛИ ОБЛАДАТЕЛЯМИ 
ШЕСТИ ЗОЛОТЫХ 
МЕДАЛЕЙ.

ФУТБОЛ

Не искать 
виноватого

Вничью со счетом 1:1 завершился матч четвертого тура 
казахстанской Премьер-лиги команды «Актобе» против 
«Шахтера». 

В Душанбе завершилось кон-
тинентальное первенство, в 
котором приняли участие 428 
представителей 27 стран. В со-
ставе национальной молодежной 
команды Казахстана выступил 
воспитанник СДЮШОР по вело-
спорту Карагандинской области 
Илья Карабутов, являющийся 
мастером спорта РК. Он занял 
третье место среди юниоров в 
групповой гонке.

По словам его тренера Елены 
Поленовой, у этого велогонщика 
всегда боевой настрой. Он очень 
целеустремленный, никогда не 
позволяет себе раскисать, даже 
когда падает и получает серьез-
ные травмы. 

- С первых же тренировок, 
а он ко мне пришел в 10 лет, 
сильно отличался от сверстни-
ков, - делится наставник. - Уже 
через несколько занятий на ста-
дионе было видно, что его надо 
переводить на трассу и трени-
ровать со старшей группой. Там 
он быстро освоился и стал про-
дуктивно заниматься. Конечно, 
природа его одарила сильны-
ми физическими данными. И 
на первых же соревнованиях 
показал хороший результат. А 
спустя пару лет вошел в число 
лидеров, на республиканской 
гонке сумев стать абсолютным 
победителем. Причем он хоро-
шо выступает как в индивиду-
альной гонке, так и групповой 
и командной. Отлично настра-

ивается сам, задает темп дру-
гим. Мы очень переживали, 
что из-за карантина выпали из 
спортивного календаря почти 
на полтора года. В других об-
ластях некоторые велогонщики 
покинули спорт. Но Илья не из 
тех, кто боится трудностей. Он 
- универсальный гонщик, чем 
весьма радует нас, потому что 
не каждый спортсмен на это 
способен.

Перед тем как оправиться в 
Душанбе, в составе националь-
ной сборной он принял участие 
в учебно-тренировочных сборах 
в Турции. Там по итогам двух 
соревнований и контрольной 
тренировки велогонщик Илья 
Карабутов занимал третью по-
зицию. Это дало ему шанс по-
пасть в четверку сильнейших и 
поехать на чемпионат Азии.

В групповой гонке среди юни-
оров, дистанция которой 111 
километров, 17-летний караган-
динец также стал бронзовым 
призером. Эта медаль досталась 
ему непросто, пришлось ехать по 
равнинам и горам. 

После этих стартов у него 
было несколько дней на отдых, 
а затем он уехал в Кызылорду, 
где состоится чемпионат Казах-
стана на шоссе. Позднее ему 
предстоит бороться за медали на 
этапе Кубка мира в Европе. Так-
же в этом сезоне он выступит на 
втором этапе чемпионата Азии 
на треке. 

Отличный 
финиш
Светлана СБРОДОВА

Бронзовым призером чемпионата Азии по шоссейному 
велоспорту в Таджикистане стал Илья Карабутов.


